
Столица возвращается к при-
вычному ритму жизни в це-
лом и жизни культурной — 
в частности. После достаточ-
но долгой «эпохи замершего 
времени» оживает привыч-
ный нам мир: уже зашелесте-
ли разговорами кафе, много-
люднее стали улицы-реки, те-
атры объявляют о сборах 
трупп, началась продажа би-
летов в кино и на выставки. 
За пять месяцев жизни в осо-
бых условиях мы многое пе-
реоценили, на многое посмо-
трели другими глазами, нау-
чились ценить реальное че-
ловеческое общение, и со-
прикосновение с миром 
прежним пока напоминает 
осторожное касание рукой 
сосуда из тонкого стекла: 
только бы не разбился. 
Москва карантин пережила, 
в общем, образцово. У города 
в силу его специфики были 
все возможности захлебнуть-
ся от проблем и драм, но их 
удалось предотвратить. И есть 
нечто глубоко символичное 
в том, что активная работа од-
ного из самых любимых мо-
сквичами музеев города, Госу-
дарственного музея А. С. Пуш-
кина, начинается с выставки 
известной московской худож-
ницы Светланы Егоровой, вся 
жизнь и творчество которой 
связаны со столицей.
...Тут можно играть в «Что? 
Где? Когда?» и соревноваться 
на звание самого знающего 
москвоведа. На каждом ри-
сунке — Москва. Бесконечно 
разная в реальности, она бес-

конечно узнаваема и познава-
ема заново в каждой работе 
Егоровой. Тут есть все — па-
фосные высотки и тихие гиб-
кие переулочки, таинствен-

ные тупички и загадочные 
проходные дворы, историче-
ские здания — дом Бове, особ-
няк Даля, уютные домики За-
москворечья с неистребимым 

купеческим духом, дворян-
ские по духу и крови Повар-
ская и Пречистенка. 
— Во время монтажа выстав-
ки мы рассматривали каждый 

рисунок, и только 
и слышно было: 
ой, а тут я была не-
давно, а здесь жила 
моя бабушка, тут 
мы гуляли в дет-
стве… Это беско-
нечное путеше-
ствие по городу, от 
которого так теп-
ло! — улыбается 
пресс-секретарь 
музея Вероника 
Кирсанова. 
Путешествие? Да. 

Вот и серия рисунков «Метро 
в Москве» — особый пласт 
истории города, на сей раз 
представленный языком жи-
вописи. 

И никакого однообразия ни 
в темах, ни в технике — бели-
ла, тушь, пастель, карандаш... 
— Москва меняется, а рисун-
ки оживляют в памяти образ 
города  прежнего. Потрясаю-
щее впечатление от соприкос-
новения вчера и сегодня, тут 
и ностальгия, и гордость за то, 
что происходит сегодня, — до-
бавляет Вероника Кирсано-
ва. — Музеи соскучились по 
посетителям, и во встрече 
с ними на такой выставке 
правда есть некий символ. 
А на меня смотрит свысока ве-
личественная усадьба графов 
Бобринских. Надо сходить на 
Малую Никитскую. Мы воз-
вращаемся, Москва!
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Вчера на Арбате, 
в экспозицион-
ных залах Музея 
А. С. Пушкина, 
начала работу 
выставка 
«Вот небеса 
мои родные». 
Это путеше-
ствие во време-
ни и гимн любви 
родному городу. 

Планы на осень — 
нормально работать 

Бизнес получил деловой совет

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в интер-
вью телеканалу «Россия 24» 
заявил, что массовых меро-
приятий в школах осенью 
не будет.

Глава города отметил, что 
учебный год у школьников 
начнется традиционно 1 сен-
тября.
— Я думаю, что никаких мас-
совых мероприятий в школах 
не будет, в том числе и линеек, 
но учебный процесс начнется 
1 сентября, — сказал мэр.

День города
Не так масштабно встретит 
Москва и свой день рождения. 
Мероприятия пройдут преи-
мущественно в парках и скве-
рах города.
— Ситуация все-таки не рас-
полагает к этому. Мы будем 
ограничивать массовые меро-
приятия в столице,  — сказал 
Сергей Собянин, добавив, что 
народных гуляний в этом году 
на Тверской улице не запла-
нировано. Праздничную ат-
мосферу создадут для горо-
жан в культурных учреждени-
ях Москвы. 

Ограничений не будет
Не планируется вводить с се-
редины сентября и дополни-
тельные ограничения. 
— Обстановка позволяет нор-
мально работать театрам 
и кинотеатрам, но с теми 
ограничениями, которые мы 
ввели — до 50 процентов по-
садочных мест, — сказал Со-
бянин, отвечая на вопрос 
о возможном введении режи-
ма самоизоляции для москви-
чей с середины следующего 
месяца. 
Мэр отметил, что на сегодня 
уже работает десяток город-
ских театров, и добавил, что 
основной театральный сезон 
начнется в сентябре.
— Планы на осень — нормаль-
но работать, жить полноцен-
ной жизнью, развиваться. Ко-
нечно, все-таки необходимо 
быть осторожными. Нам при-
дется в ближайшие месяцы, 
это очевидно, соблюдать тре-
бования, выставленные Рос-
потребнадзором, санитарны-
ми врачами, по средствам ин-
дивидуальной защиты. Их 
нужно соблюдать и пользо-
ваться в метро, городском 
транспорте, общепите, торго-
вых предприятиях, в офисах; 
пытаться защищать себя 
и окружающих, — отметил 
мэр в интервью. 
По его словам, помимо коро-
навирусной инфекции в Мо-
скве уже ведутся профилакти-
ческие работы по таким забо-
леваниям, как ОРВИ, грипп, 
сезонная пневмония.
— Чтобы как-то минимизиро-
вать наложение одной про-
блемы на другую, необходи-
мо более массовое привива-
ние от гриппа, чем это было 
в прошедшие годы, может, бо-
лее ускоренное по време-
ни. Особенно это касается 
школьников, — сказал Сергей 
Собянин.

Он также заявил, что учите-
лям в столице предложат при-
виться от коронавируса при 
наличии необходимых объе-
мов препарата.
— Учителя, конечно, должны 
защищаться, потому что кон-
тактов у них будет очень мно-
го, они тоже в зоне риска, — 
сказал мэр.

Профессии мечты
А на своих страницах в соцсе-
тях Сергей Собянин рассказал 
о завершении проекта «Лето 
моей карьеры», который был 
организован для москвичей 
в возрасте 14–17 лет. 
— Около тысячи школьников 
отучились на трехнедельных 
онлайн-курсах по специаль-
ностям: фотограф, IT-спе-
циалист, видеоблогер, юрист 
компании, лидер-предприни-
матель, копирайтер, менед-
жер по продажам, финансист 
и комьюнити-менеджер, — 
сообщил мэр города. — Ребят 
поддержали главы больших 
компаний — рассказали 
о корпоративной культуре 
и карьерных возможностях. 
Так, участник проекта Женя 
Нестеренко хочет заниматься 
в будущем информационны-
ми системами и технология-
ми, но выбрал курс «Я — ви-
део блогер» и не пожалел: 
«Для меня это было ново и ин-
тересно. Здорово, что с помо-
щью блогинга можно еще 
и зарабатывать на рекламе, 
партнерских программах 
с видеохостингами».
— Конечно, этим летом изме-
нились многие планы на от-
дых, но ребята с помощью 
центра «Моя карьера» прове-
ли его с пользой, нашли новых 
друзей, — написал во «ВКон-
такте» глава столицы.

Усадьба стала еще краше
А на своей странице в «Инста-
граме» мэр рассказал о ста-
ринной усадьбе на Новин-
ском бульваре, уцелевшей во 
время нашествия Наполеона. 
Это был первый собственный 
дом великого Федора Шаля-
пина.
— Здесь много картин, кото-
рые знаменитому Шаляпину 
подарили Серов, Поленов, 
Врубель, а также подлинные 
вещи хозяев. Сейчас в доме 
музей, посвященный жизни 
и творчеству певца, — сооб-
щил Сергей Собянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заммэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношенийВла-
димир Ефимов (на фото) со-
общил о создании в Москве 
Совета по стратегическому 
развитию и реали-
зации националь-
ных проектов. 

В его состав войдут 
п р е д с т а в и т е л и  
бизнеса, обще-
ственных и дело-
вых объединений 
и эксперты. Своей 
целью совет ставит выработку 
подходов к формированию 
в Москве экономики будуще-
го и координацию действий 
бизнеса и власти. 
— Формат диалога, сложив-
шийся в период пандемии 
в рамках работы оперативно-
го штаба, доказал свою эф-
фективность. Власть и бизнес 
вместе разработали четыре 
пакета антикризисных мер 

помощи предпринимателям. 
Этот комплекс поддержки 
бизнеса признан лучшим сре-
ди крупнейших мегаполисов 
мира, — отметил заммэра.
Он подчеркнул, что на данный 
момент экономика Москвы 

практически вос-
становилась и не-
обходимости в ра-
боте антикризис-
ного штаба уже 
нет. Но теперь но-
вые подходы к фор-
мированию эконо-
мики, устойчивой 
к любым вызовам. 

— Поэтому мы планируем 
продолжить работу в формате 
Совета по стратегическому 
развитию и реализации наци-
ональных проектов. Это по-
зволит сформировать долго-
срочную концепцию эконо-
мического развития нашего 
мегаполиса, — добавил Вла-
димир Ефимов. 
Одним из факторов быстрого 
восстановления экономики 

стало взаимодействие власти 
и бизнеса. По итогам июля ме-
рами поддержки охвачено 
37,6 тысячи организаций по-
страдавших отраслей, в кото-
рых работают свыше 765 ты-
сяч человек. Этот опыт будет 
перенесен на новую пло-
щадку. 
— Также мы выявили топ-3 от-
раслей, которые смогли пре-
высить докризисные показа-
тели, использовав период 
пандемии как дополнитель-
ный стимул к развитию. Луч-
ше всех пережить период тур-
булентности удалось сфере 
строительства, включая дея-
тельность по операциям с не-
движимостью. На втором ме-
сте оказалось обеспечение 
безопасности и управление, 
а замыкает тройку лидеров де-
ятельность в области теле-
коммуникаций, информации 
и связи, — уточнил Владимир 
Ефимов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Уже2 тысячи человек посетили диагностические комплексы в офисах «Мои докумен-
ты» за первые 10 дней их функционирования. Горожане могут самостоятельно пройти 
бесплатную преддиагностику состояния организма в 10 центрах госуслуг.
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Пятница

14.08.20
№ 150 (28607)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Белорусский гамбит
Вчера пресс-служба Кремля официаль-
но заявила о том, что в ближайших пла-
нах президента России Владимира Пу-
тина встреча с избранным главой Бело-
руссии Александром Лукашенко не зна-
чится. События в соседнем государстве 
тревожат и нас, и Европу, и США, но ни-
кто не вмешивается в противостояние 
властей и оппозиции, не признающей 
результаты голосования. В стране на-
чинаются забастовки на предприятиях, 
силовики пресекают незаконные акции 
протеста. Как может развиваться ситу-

ация, читайте на странице 
«Гайд-парк».➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+17°C
Ветер 2–4 м/с Давление 747 мм

Центр  +17

Бутово  +17

Внуково  +16

Жулебино  +17

Зеленоград  +16

Измайлово  +15

Кожухово  +17

Кузьминки  +17

Кунцево  +17

Лефортово  +16

Останкино  +16

Отрадное  +17

Печатники  +17

Тушино  +16

Троицк  +17

Хамовники  +17

Чертаново  +17

Шелепиха  +17

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,61

87,04

+0,37

+1,08

$
€

73,09

86,47

–0,63

−0,37

ММВБ 3071,45

РТС 1323,57

Brent 45,37

DJIA 27936,81

Nasdaq 11111,21

FTSE 6192,94

валютапогода

живопись

Рисунок как признание 
Выставка художницы Светланы Егоровой стала символом 
возвращения всей столичной культуры из карантина

инфраструктура

Более 900 километров дорог 
отремонтируют в столице в рамках 
подготовки к осенне-зимнему 
периоду  ➔ СТР. 3

мигранты

Полиция по сигналу бдительных 
москвичей выявила стихийный 
рынок, организованный 
приезжими-нелегалами  ➔ СТР. 4

страда

Столичные фермерские хозяйства 
и агропредприятия довольны 
нынешним урожаем овощей, 
корнеплодов и ягод  ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ ВЫДЕЛИТ ПРАВИТЕЛЬСТВО РОС
СИИ НА РЕКОНСТРУКЦИЮ КАМЕРНОЙ СЦЕ
НЫ БОЛЬШОГО ТЕАТРА. ОБНОВЛЕННОЕ 
ЗДАНИЕ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ ПЛАНИРУЮТ ОТ
КРЫТЬ В 2025 ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

7 480 000 000

ЕВГЕНИЙ БОГАТЫРЕВ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
А. С. ПУШКИНА
Такие выставки — добрая тра-
диция нашего музея. В наших 
выставочных залах представ-
лена масса экспонатов, свя-
занных с Москвой, и немалое 
количество живописных по-
лотен, посвященных столице, 
и они всегда пользуются 
огромным успехом у москви-
чей, свой город очень любя-
щих. На вернисаже Светланы 
Егоровой вы увидите рисунки 
домов, в которые захаживал 
в свое время и Александр Сер-
геевич, и эта связь времен по-
разительна, как и способность 
нашего города быть очень со-
временным при удивительно 
трепетном, бережном отноше-
нии к старине. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экспозиция 
напомнит о том, 
что позабылось, 
и влюбит в родной 
город заново  

Вчера 17:25 Заведующая выставочными залами Государственного музея А. С. Пушкина Галина Полетаева осматривает выставку перед ее открытием 

МЭР ПОСЕТИЛ БЫВШУЮ ПРОМ
ЗОНУ БРАТЦЕВО ➔ СТР. 2

О ВЫСТАВКЕ ПЕРЕРЫВ 
15 МИНУТ ➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

Вернисаж «Вот небеса мои 
родные» продлится 
на Арбате, 55/32 (вход
с Денежного переулка) 
до 6 сентября. Кроме того, 
вы можете посетить в зда-
нии музея на Пречистенке 
выставку «На фронте 
с Пушкиным. Память о вой-
не», посвященную 75-ле-
тию Победы. Она должна 
была открыться в мае, 
но по известным причинам 
была перенесена и будет 
работать до 11 октября.  
Вас ждут экспонаты, свя-
занные с военным време-
нем, и рассказы о потомках 
Пушкина и сотрудниках 
музея — участниках боев.  
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Сергей Собянин: На месте старых промзон должны появляться жилые кварталы

Хорошее утро начинается с правильно сваренного кофе

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин оценил, как идут 
работы по реорганизации 
промышленной зоны «Брат-
цево». Глава города посетил 
территорию, реновацию ко-
торой сейчас проводит ком-
пания-инвестор.

Первое, на что обратил внима-
ние Сергей Собянин, — это 
сбалансированность застрой-
ки. На Ленинградском шоссе, 
сразу в двух районах столи-
цы — Войковском и Головин-
ском, — появились комфорт-
ные жилые кварталы, работа-
ют магазины шаговой доступ-
ности, есть свой технопарк 
и объекты соцкультбыта. 
А проведенные здесь работы 
по благоустройству мэр назвал 
качественными — помимо де-
ревьев и кустарников в райо-
нах появились красивые клум-
бы, разбиты газоны, оборудо-
ваны места отдыха. 

— Реорганизация промзоны 
«Братцево» — хороший при-
мер сбалансированной за-
стройки, — сказал Сергей Со-
бянин.
Организованное ранее на 
этом месте производство, 
в том числе для строительства 
Беломорканала, устарело 
в 1990-х годах. Хотя именно 
здесь создавались предприя-
тия, которые помогали всей 
стране в тяжелые военные 
годы и позднее. 
— Идея полицентрической 
Москвы нашла здесь свою реа-
лизацию, — доложил мэру ге-
неральный директор концер-
на-застройщика Алексей До-
башин. — И жилье, и самые 
разные предприятия — все 
здесь располагает к тому, что-
бы жить и трудиться в одном 
районе. Приятно, что нам как 
инвестору было дано такое 
право. И мы постарались пре-
вратить район в комплексною 
развитую территорию со сво-
ими доминантами. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
отметил высокое качество ре-
ализованного в «Братцеве» 

проекта на базе старого Мех-
завода № 2. 
— Здесь есть все: наука, про-
изводство, торговля, жилье, 
благоустройство, — сказал 
мэр.

Глава города отметил, что 
строительному концерну уда-
лось сохранить исторические 
элементы старого завода. Он 
напомнил историю этих тер-
риторий: более полувека 

часть промзоны «Братцево» 
в «треугольнике», образован-
ном улицами Адмирала Мака-
рова, Выборгской и Головин-
ским шоссе, занимал завод 
строительных конструкций. 

Производство было прекра-
щено в 1995 году. Через три 
года строительный концерн 
взял в аренду часть помеще-
ний бывшего завода для соз-
дания собственного промком-
плекса. Девять лет назад арен-
датор выкупил бывшую завод-
скую территорию. А шесть лет 
назад власти поддержали про-
ект по созданию жилья и мест 
приложения труда. 
Сейчас на улице Адмирала 
Макарова завершается строи-
тельство жилого комплекса 
на 2 тысячи квартир. Уже вве-
дены пять из запланирован-
ных семи зданий. Более 
1300 семей стали новосела-
ми. Оставшиеся два жилых 
корпуса планируется сдать 
в 2022 году.
В составе жилого комплекса 
построили торговую галерею 
с парковкой, арендаторами 
которой стали магазины 
и объекты сферы услуг. В пе-
риод пика пандемии их под-
держали, предоставив внача-
ле арендные каникулы, а поз-
же скидки на аренду помеще-
ний. В результате — ни один 

бизнес не закрылся и не поки-
нул галерею. 
Основным местом приложе-
ния труда в новом квартале 
станет технопарк, специали-
зирующийся на разработке 
и реализации инновацион-
ных проектов в архитектуре, 
строительстве и индустрии 
стройматериалов. 
В составе проекта были также 
возведены здания проектно-
технологического института 
и гостиницы.
— Еще недавно в Москве было 
расположено свыше двухсот 
промзон, которые занимали 
примерно 17 процентов пло-
щади города в «старых» гра-
ницах. Но за последние деся-
тилетия промышленность 
стала более компактной, из-
менилась структура занято-
сти, и такое количество пром-
зон городу больше не нуж-
но, — подчеркнул мэр. — Ко-
нечно, большинство произ-
водств сохранены. Это мощ-
ности концернов Роскосмос, 
Росатом, авиационные пред-
приятия. Но есть и заброшен-
ные территории, которые хо-

зяевам достались практиче-
ски за бесценок в начале 
1990-х годов. И, к сожалению, 
ничего там не делается. Сей-
час перед городскими властя-
ми стоит задача — вдохнуть 
новую жизнь в эти промыш-
ленные территории. 
Сергей Собянин озвучил циф-
ры: за последние годы было 
реорганизовано десятки 
промзон, построено около 
20 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости — жилой 
и нежилой. 
— Было создано около полу-
миллиона современных рабо-
чих мест, построено жилье, — 
продолжил мэр.
Он добавил, что власти Мо-
сквы продолжают заниматься 
развитием бывших промыш-
ленных территорий.
— На месте промзон мы долж-
ны создавать кварталы ком-
плексной застройки. Число 
рабочих мест на этих террито-
риях должно не сокращаться, 
а увеличиваться, — резюми-
ровал Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Почти половину своей жизни 
Владимир Каменских рабо-
тает в сфере социальной за-
щиты людей. О том, как уда-
ется каждый день сохранять 
оптимизм и передавать его 
окружающим, директор Го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Территориаль-
ный центр социального об-
служивания (ГБУ ТЦСО) «Та-
ганский» рассказал «ВМ».

Начало дня Владимира Камен-
ских сложно назвать разме-
ренным — столько всего нуж-
но успеть. Как он признается, 
вставать рано никогда не 
было для него проблемой. Еще 
с детства жизнь в семье, где не-
пререкаемым авторитетом 
был отец-военный, приучила 
быть «жаворонком». Подъем 
не позже 7:00, несколько 
упражнений на турнике и ска-
мье для пресса, бодрящий душ 
и кофе.
— Семейная традиция, иду-
щая из детства, — начинать 
утро с настоящего кофе, не-
пременно сваренного в турке. 

Так начинали свое утро роди-
тели, так начинаю его я, — го-
ворит Владимир Каменских.
Утро, которое пахнет хоро-
шим кофе, по определению не 
может быть плохим, убежден 
Владимир. Особенно когда 
к нему прилагается вкусный 
и сытный завтрак. Готовит его 
Владимир Николаевич сам — 
себе и детям: двум очарова-
тельным дочерям и сыну.
— Лично я люблю простую, но 
вкусную еду. Фирменная яич-
ница, салат из овощей, овся-
ная или манная каша. Вроде 
все простое и нехитрое, но 
каждое утро что-то новое, — 
объясняет многодетный папа.
Ни один завтрак не обходится 
без общения. Это еще один се-
мейный ритуал.
— Старшая дочь, которой 
6 лет, любит пересказывать 
свои сны, планы на день, спра-
шивает о моих делах. Заме-
тил, чем старше становятся 
дети, тем большим открове-
нием для них становится то, 
чем занимается папа, кем он 
работает. Представление о па-

пе-добытчике постепенно 
сменяется пониманием, что 
он не просто добывает им 
вкусняшки, а помогает лю-
дям, — со смехом рассказыва-
ет Владимир.
За этими разговорами семей-
ство заканчивает завтрак 
и начинает собираться в по-
ход: двое старших — в дет-
ский сад, а папа — на работу. 
Взявшись крепко за руки, вме-
сте и выходят: слева от папы 

сын, справа дочь. Отвел ребят 
в детсад — и  пора выдвигать-
ся на работу. Путь от садика на 
Волгоградском проспекте до 
Центра социального обслужи-
вания занимает чуть более 
15 минут.
— По дороге успеваю поду-
мать о рабочем дне, накидать 
в голове примерный план ра-
боты на сегодня, — делится Ка-
менских. — В это время коли-
чество пройденных шагов в те-

лефоне отсчитывает специаль-
ная программа — шагомер. 
Стараюсь проходить в день как 
минимум 10 тысяч шагов.
Ни одна такая пешая прогулка 
до работы не обходится без 
любимой музыки.
— Русский рок, классическая 
музыка, сборники в стиле ре-
лакс, музыка 80–90-х годов: 
Queen, Bon Jovi, Стинг. На по-
вторе — «На заре» Brainstorm, 
«Крылья» «Наутилуса», ДДТ, 
«Чайф». Заряда энергии, кото-
рый дарит музыка, хватает на 
целый день, — подчеркнул Ка-
менских.
Работа начинается без раскач-
ки: записка с рабочими плана-
ми быстро наполняется новы-
ми записями, десятки встреч 
с жителями районов, коллега-
ми, многочисленные деловые 
поездки по городу…
— Конечно, помогает в работе 
образование психолога. Про-
ведя сотни, если не тысячи 
консультаций, уже знаю, с чем 
приходят люди: жители райо-
на, сотрудники, коллеги. Зна-
ют это и они, поэтому дверь 
в мой кабинет открыта всегда, 
в любое время, — признается 
Владимир Николаевич.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор строительного концерна 
Алексей Добашин (слева) осматривают застройку бывшей промзоны «Братцево»

Вчера 12:05 Орнитолог Антон Бокарев общается с Дусей. 
Оказалось, это самец, но к своей кличке он уже привык

Три эпохи на одном 
снимке: храм Христа 
Спасителя (ХIХ век), 
здание МИД (ХХ век) 
и «Москва-Сити» (ХХI век)

КРОМЕ ТОГО
В Парке Горького специалисты ГБУ «Гормост» отре-
монтировали танцевальную площадку, которая рас-
положена на Пушкинской набережной, рядом с Ан-
дреевским мостом. Они обновили деревянный на-
стил, обработали материал антисептиком и огнебио-
защитным раствором и покрасили площадку 
в коралловый цвет. Комплекс этих работ выполнили 
за один месяц. Теперь любители танцев снова смогут 
посещать проводимые на площадке мастер-классы, 
дискотеки и open air.

Владимир Николаевич Ка-
менских родился 9 июля 
1986 года в Ульяновске. 
В 2009 году окончил фа-
культет психологии Мо-
сковского гуманитарного 
университета. В 2011 году 
окончил обучение в том же 
высшем учебном заведе-
нии по специальности «Го-
сударственное муници-
пальное управление». Ра-
ботает в системе социаль-
ной защиты населения 
уже более 13 лет. Профес-
сиональную деятельность 
начал в 2007 году с долж-
ности психолога в «Любе-
рецком центре социаль-
ной помощи семье и де-
тям». В 2013–2018 го-
дах — заведующий 
филиалом «Тверской» 
ГБУ ТЦСО «Арбат». В но-
ябре 2018 года назначен 
директором ГБУ ТЦСО 
«Таганский».
Увлекается игрой в фут-
бол, хоккей, любит путе-
шествовать. Женат, вос-
питывает троих детей.

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Лебедю Дусе 
нравится компания

На Золотом пруду в парке 
«Сокольники» уже второе 
лето живет белый лебедь 
по кличке Дуся или Дусик. 
Некоторые жители обеспо-
коены тем, что птица до сих 
пор плавает одна. Но, как 
вчера выяснила корреспон-
дент «ВМ», одиночество ле-
бедю не грозит. 

В орнитарий парка «Соколь-
ники» лебедь Дуся попал ма-
леньким истощенным птен-
цом — серо-коричневым гад-
ким утенком. Он уже встал на 
крыло, но не успел достаточно 
окрепнуть, чтобы вместе со 
всеми долететь до теплых кра-
ев. Обессиленный лебеденок 
рухнул в центре столицы. 
В орнитарии его выходили, 
выкормили и, когда пришло 
время, выпустили на пруд. 
Птице так здесь понравилось, 
что она решила остаться.
— Никаких привязок, — рас-
сказывает орнитолог парка 
«Сокольники» Антон Бока-
рев. — Наш лебедь — вольная 
птица, если захочет, может 
и улететь.
Но пока у Дуси есть почти все, 
что нужно для счастливой 
жизни: сочная свежая трава, 
водоем и даже собственный 
дом. Этим летом на Золотом 
пруду появился просторный 
утиный «дворец». Впрочем, 
лебедю больше нравится пла-
вать на свежем воздухе в окру-
жении огарей и крякв, кото-
рые также тут обитают. На 
пруду жила и цапля Цыля, но 
она погибла, из-за чего лебедь 
сильно переживал.
— Дуся — очень компаней-
ский, — говорит Бокарев 
и подзывает птицу к себе, об-
ращаясь к ней по имени.
Услышав знакомый голос, ле-
бедь подплывает к берегу. По 
дороге он несколько раз плав-
но склоняет голову и негром-
ко гогочет, как будто привет-
ствуя старого друга.

— Он тут самый старший, — 
аккуратно гладит птицу орни-
толог. — Следит за порядком. 
Недавно на пруду появилась 
утка с раненой лапкой. Он по-
мог мне ее поймать — подо-
гнал к берегу. Сейчас эта 
кряква проходит у нас реаби-
литацию.
Дуся — местная знаменитость. 
Все норовят с ним сфотографи-
роваться. У него даже есть соб-
ственный хэштег в социаль-
ной сети Instagram — #лебедь-
дуся. Собственно, Дуся не воз-
ражает, с удовольствием пози-
рует. Однако Антон преду-
преждает: птица все-таки 
крупная, дикая, подходить 
к ней близко не стоит, особен-
но с маленькими детьми. Кро-
ме того, орнитолог убедитель-
но просит посетителей парка 
не кормить Дусю жареными 
семечками, чипсами, пшеном 
и прочими «вкусняшками».
— Многие считают, что утки, 
лебеди любят хлеб, — возму-
щается Бокарев. — Но, когда 
они его съедают, он начинает 
у них в зобе бродить, что при-
водит к интоксикации — от-
равлению организма.
На пруду у лебедя с утками 
большая кормовая база. А в ка-
честве добавок орнитологи 
дают птицам специальный 
комбикорм.
Для полного счастья Дусе не 
хватает только подруги.
— Половозрелыми лебеди ста-
новятся в три-четыре года, по-
этому у нас еще есть время, 
чтобы подыскать ему подходя-
щую пару, — успокоил Антон 
Бокарев.
Может, однажды мимо будет 
пролетать прекрасная лебедь, 
которая захочет познакомить-
ся с таким красавцем. А пока 
активисты Восточного округа 
запустили акцию по сбору 
средств на приобретение пар-
тнерши для Дуси .
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

10 августа 11:17 Директор ТЦСО «Таганский» 
Владимир Каменских у входа в здание центра
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Ложка первого меда и загаданное желание

Ремонт дорог проведут с использованием 
бесшовных технологий

Любоваться видом 
по пути на работу

Сегодня православный мир 
отмечает Медовый Спас, ко-
торый традиционно совпада-
ет с началом Успенского по-
ста. Считается, что именно 
к этому времени мед в ульях 
приобретает свои самые цен-
ные лечебные свойства.

Праздник, который отмечает-
ся ежегодно 14 августа, — са-
мый первый из трех Спасов. 
В августе также празднуют 
Яблочный Спас (19 августа) 
и Ореховый (29 августа). Но 
характерная особенность Ме-
дового Спаса — то, что у этого 
праздника есть свои герои. 
Именно в этот день чествуют 
пчеловодов за их труд.
 — Согласно сложившейся 
традиции в день Медового 
Спаса пасечники должны обя-
зательно собрать весь мед, 
чтобы его не унесли пчелы 
с других пасек, — говорит кан-
дидат исторических наук, за-
ведующий кафедрой истории 
России Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного 
университета (ПСТГУ) Дми-
трий Цыганков.
В этот день пчеловоды стара-
лись выбрать самый урожай-
ный улей, забирали из него 
соты и отдавали их в церковь 
на освящение.
— Часть освященного в храме 
меда пасечник оставлял себе, 
но часть его непременно пере-
давал храму. Это считалось 

подношением священникам 
того прихода, к которому при-
числял себя хозяин пасеки, — 
поясняет историк.
Как и в любые другие церков-
ные праздники, в этот день мо-
сквичи не могли обойтись без 
благотворительности. Поэто-
му свою часть меда обязатель-
но получали бедняки, а также 
дети, которые в этот день не 
упускали возможности побы-
вать на пасеке. Соты клали на 
новую деревянную посуду 
и угощали всех гостей.
Не обходился Медовый Спас 
и без ярмарок меда, которые 
проводились в Москве еще 
с дореволюционных времен. 

Такими центрами продажи са-
мых разнообразных видов 
меда были Гостиный Двор, 
Манеж и Коломенское, куда 
москвичи приходят и сегодня.
— Здесь прекрасно совмеща-
лись и торговля, и праздник, 
что особенно ценилось горо-
жанами самых разных соци-
альных слоев, которые хотели 
просто повеселиться и отдо-
хнуть, — отмечает Дмитрий 
Цыганков.
И хотя медовые торговые яр-
марки в те времена чаще всего 
имели районную привязку, 
нередким явлением были 
и «гастролирующие» ярмар-
ки, возникавшие в разных 

районах Москвы и даже в раз-
ные времена года.
После революции 1917 года 
традиция проведения медо-
вых ярмарок прервалась. Воз-
обновилась она лишь в начале 
1990-х годов. Первая такая 
крупная ярмарка прошла 
в 1995 году в самом центре 
столицы — в Гостином Дворе, 
куда когда-то уже съезжались 
производители и любители 
меда. Затем появились круп-
нейшая в столице ярмарка 
меда в Коломенском, Манеже, 
Царицыне, Измайлове, Со-
кольниках и в Кузьминках. 
Кстати, в последнем парке 
установлен памятник пчеле 
Кузе — как дань уважения 
к труду российских и столич-
ных пчеловодов. 
Сегодня на московских медо-
вых ярмарках можно найти 
самые необычные сорта 
меда — от лакомства из под-
солнечника до каштанового 
меда. Не менее богатым Ме-
довый Спас был на приметы 
и традиции — как в питании, 
так и в поведении.
— Существовало поверье: 
если в этот день окунуться 
в водоем, простятся все грехи 
и отступят болезни. А вот поз-
же окунаться в реки, пруды 
и озера было уже не принято. 
Считалось, что после этого дня 
вода окончательно остывала 
и можно было простудиться. 
Лето заканчивалось, и насту-
пало напряженное время сбо-
ра урожая, сенокоса и жат-
вы, — рассказывает историк.
Из-за того, что праздник со-
впадает с началом двухнедель-
ного Успенского поста, появ-
лялись ограничения и в пита-
нии: москвичи готовили шу-
лики — специальное постное 
печенье, которое сверху 
обильно поливалось медом. 
Мясо, любая жирная еда и ал-
коголь из меню исключались.
Но и не медом единым жили 
в столице в этот день. В Медо-
вый Спас для гостей готови-
лись праздничные угощения 
из мака, а также обереги от 
порчи и сглаза.
И все-таки это был большой 
праздник: в этот день отменя-
лась любая работа по дому, го-
рожане поздравляли друг дру-
га. А вечером вся семья соби-
ралась за столом.
— Ужин начинался с ложки 
меда. Перед этим загадывали 
желание, которое, как счита-
ли наши предки, сбывалось, — 
говорит Цыганков.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера в Комплексе городского 
хозяйства сообщили, что в на-
стоящее время уже выполне-
ны работы по ремонту более 
десяти миллионов квадрат-
ных метров асфальтобетонно-
го покрытия, в том числе на 
центральных улицах горо-
да — Большой Садовой, Садо-
вой-Кудринской, Большой 
Ордынке, Тверской и про-
спекте Мира, автомобильной 
дороге М-10. А ремонт дорож-
ного покрытия на Тверской 
улице прошел менее чем за 
двое суток: асфальт заменили 
на участке 1,3 километра. 
Специалисты использовали 
современную технологию 
бесшовной укладки «единым 
ковром». Она позволяет 
в кратчайшие сроки выпол-
нить большой объем работ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В проекте «Активный граж-
данин» стартовало голосова-
ние, посвященное выбору 
любимых маршрутов назем-
ного транспорта столицы. 
Самые популярные будут 
нанесены на онлайн-карту. 
«ВМ» расспросила руководи-
телей столичных структур 
и ведомств, а есть ли у них 
любимые маршруты.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Общественный транспорт 
столицы — это огромная си-
стема, в которую входит сеть 
Московского метрополитена, 
автобусы, трамваи, а в по-
следние годы и электробусы, 
велосипеды, самокаты и ма-
шины, которые можно с лег-
костью взять в прокат. Строя 
дороги в Новой Москве, мы 
уделяем большое внимание 
созданию велодорожек и вы-
деленок для общественного 
транспорта и велосипеди-
стов. Лично мне нравится 
маршрут к парку «Филатов 
Луг». Можно добраться на ме-
тро, а можно и на велосипеде. 
А как красиво вокруг! Сам 
«Филатов Луг» — новый про-
ект, он является частью Улья-
новского лесопарка, располо-
жен между станцией метро 
«Филатов Луг» и жилыми 
кварталами города Москов-
ский. В парке обустроили ве-
ло-пешеходный маршрут про-
тяженностью более трех ки-
лометров, экотропу с 15 пло-
щадками для отдыха. Сюда 
стоит приехать. А маршрут 
каждый выберет сам: по Со-
кольнической, кстати, самой 
первой линии метро в столи-
це, автобусами, которые по 
расписанию подъезжают 
к парку, или на велосипеде. 

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Для меня общественный 
транспорт — это прежде всего 
удобство, возможность бы-
стро добраться из одного пун-
кта в другой. В свое время 
много ездил на электричках, 
потом все чаще стал пользо-
ваться метрополитеном и ав-
тобусами. Хорошим маршру-
том был путь по Садовому 
кольцу — его можно проде-
лать на «Букашке» . Так назы-
вали троллейбус, а потом — 
автобус маршрута «Б». А еще 
оказался очень удобным 
маршрут, который мог выве-
сти меня из центра города на 
Кутузовский проспект. М2 
идет мимо потока — добрать-
ся по выделенной полосе мож-
но быстро. Лично для меня 
маршрут оказался неожидан-
ным в первую очередь в силу 

того, что движется в противо-
положную от общего потока 
сторону. Пассажиры, конеч-
но, могут рассмотреть досто-
примечательности: парки, 
красивые старинные и совре-
менные здания.

СЕРГЕЙ АГАНЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
БАБУШКИНСКОГО РАЙОНА МОСКВЫ

Все маршруты для меня сосре-
доточены на северо-востоке 
города. В Бабушкинском рай-
оне есть свои достопримеча-
тельности, которые можно 
увидеть, быстро доехав от ме-
тро на автобусе. Например, 
автобус № 124 быстро домчит 
вас до Бабушкинского парка. 
Можно и в центр доехать, вы-
брав скоростное метро или 
комфортный автобус. Мне 
нравится рассматривать та-
кую широкую магистраль, 
как проспект Мира. Часто 
пользуюсь и метро. Считаю, 
что московская подземка — 
самая красивая в мире. По-
смотрите на ее роскошные 
станции. Они есть и на оран-
жевой ветке, которая прохо-
дит в том числе и через Бабуш-
кинский район. Наверное, 
стоит выделять не только на-
земные маршруты, но и экс-
курсии в метрополитене. 

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДИРЕКТОР ГБУ 
МОСКОВСКИЕ ЯРМАРКИ

Мне очень нравится ездить 
в Рублево — уединенный и ти-
хий район Москвы. Узенькая 
дорожка, река и игры на све-
жем воздухе — чудесное вре-
мяпрепровождение. С сыно-
вьями ездим сюда поиграть 
в футбол, в этой части города 
есть удобные спортивные 
поля, подведомственные Мо-
скомспорту. А еще здесь мож-
но погулять, неподалеку рас-
положена прекрасная цер-
ковь. Мне нравится ездить 
и на первом автобусном 
маршруте. Им удобно пользо-
ваться, если приходится ехать 
на совещания в мэрию. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СТОЛИЧНОГО 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО БЮРО

Маршрут по достопримеча-
тельностям — это маршрут 
автобуса А. «Лужники», Зача-
тьевский монастырь, Твер-
ская улица, Пушкинская пло-
щадь и другие знаковые объ-
екты столицы встретятся пас-
сажирам, решившим прока-
титься на этом автобусе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 7 августа 17:45 Продавец торговой точки на ярмарке 
меда в Коломенском Марина Стребко наполняет тару медом, 
собранным на сибирских пасеках БЫЛО Так выглядел 
пчельник Царской пасеки в Измайловском лесу в середине 
20-х годов прошлого столетия

ОТРЕМОНТИРУЮТ В МОСКВЕ В ЭТОМ ГОДУ В РАМКАХ ПОДГОТОВКИ К ОСЕННЕ
ЗИМНЕМУ ПЕРИОДУ. Как рассказали вчера в Комплексе городского хозяйства, общая пло-
щадь работ превысит 18 миллионов квадратных метров. Несмотря на поздний старт ремонта 
из-за пандемии коронавируса, все работы по ремонту дорог будут завершены в установленный 
срок — в октябре дорожники сдадут вверенные им объекты.

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Летние месяцы удобны 
для проведения ремонта 
из-за низкого трафика, 
можно быстро привести до-
роги в порядок, например, 
убрать колейность, которая 
может стать причиной ДТП. 
Сроки проведения ремонт-
ных работ на объектах 
скорректированы, сейчас 
все они ведутся в соответ-
ствии с утвержденными 
графиками. В настоящее 
время ремонтные работы 
ведутся на 254 дорожных 
объектах, в том числе  Ле-
нинском проспекте, улицах 

800-летия Москвы, Дубнин-
ской, Енисейской и Крылат-
ской, Коровинском шоссе.

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬ
НОЙ ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

До конца года в Москве 
планируется построить 
43 километра дорог. В их 
составе — четыре транс-
портных сооружения и во-
семь пешеходных перехо-
дов. Автомобильное дви-
жение откроется по новой 
вылетной магистрали — 
на участке проспекта Гене-
рала Дорохова, дороге 
от Марьина до Саларьева, 
на трассе от Минского 
до Боровского шоссе.  

923

было
стало

Незабываемая 
красота семи холмов
В проекте «Активный гражданин» продолжается голо-
сование за лучшие городские локации. В очередной се-
рии опросов жители столицы выберут лучшие смотро-
вые площадки. Самые популярные объекты нанесут 
на онлайн-карту проекта «Любимые места в городе».

Стартовал прием заявок 
на конкурс «Лидеры циф-
ровой трансформации».
Заявки на участие в конкурсе 
будут приниматься до 25 ок-
тября включительно, а само 
мероприятие в формате со-
ревнования пройдет с 30 ок-
тября по 1 ноября. 
— Все конкурсные задания 
будут объединены в две 
темы — «Искусственный 
интеллект в городе» и «Циф-
ровизация городских струк-
тур», — рассказала замес-
титель мэра Москвы, руко-
водитель аппарата мэра 
и правительства столицы 
Наталья Сергунина. 
Десять коллективов, кото-
рые предложат лучшие IT-
решения, получат по милли-
ону  рублей.  

■
В следующем году в рай-
оне Ломоносовский вве-
дут в эксплуатацию дом 
по программе реновации, 
сообщили в Департаменте 
строительства Москвы.
Дом строится на улице Архи-
тектора Власова. 
— Уже завершены работы 
по возведению монолита, 
ведется устройство внутрен-
них перегородок и внутрен-
них инженерных систем, на-
чалась черновая отделка 
квартир, — сообщил глава 
Департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрут-
динов.
В здании запроектировано 
216 квартир, из них 36 одно-
комнатных, 120 двухкомнат-
ных и 60 трехкомнатных.  

■
Более 90 спортивных пло-
щадок с брусьями, турни-
ками и другими тренаже-
рами обустроено в город-
ских зонах отдыха. 
— Позаниматься спортом 
под открытым небом пригла-
шают, например, «Сокольни-
ки» и «Музеон», Таганский, 
Лианозовский и Бабушкин-
ский парки, — отметила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина. 
Для любителей экстремаль-
ного спорта в 14 парках Мо-
сквы действуют скейт-парки. 
В какой столичной зоне от-
дыха можно заниматься тем 
или иным видом физической 
активности, можно узнать 
на официальном сайте мэра 
Москвы (mos.ru).  

■
Всю территорию Новой 
Москвы обеспечат систе-
мами контроля и видео-
наблюдения.  
— 100 процентов террито-
рии Троицкого и Новомо-
сковского округов будет 
обеспечено системами кон-
троля и видеонаблюдения, 
а количество ДТП может 
снизиться до 50 процен-
тов, — заявил руководитель 
столичного Департамента 
развития новых территорий 
Владимир Жидкин. 
Также в ТиНАО планируют 
создать ситуационный центр 
управления дорожным дви-
жением, сотрудники которо-
го будут следить за дорож-
ной ситуацией, регулировать 
транспортные потоки.

важно

ДОРОГИ

Рекорды смотровых площадок

По данным mos.ru и mskagency.ru

Прекрасный вид на столицу открывается более чем с 17 различных точек города. 
Это и смотровые площадки, и мосты. Замечательная панорама открывается 
и с  уникального инженерного сооружения  — с Гагаринского тоннеля, и даже 
со склона Сходненского ковша

Самая популярная 
площадка — 
Воробьевы горы. 
Ее высота составля-
ет 80 м

Самая доступная 
смотровая пло-
щадка в ЦДМ. 
Ее  высота — 
около 70 м

Самая древняя смотровая — 
на колокольне Ивана Великого. 
Высота смотровой — 25 м

Самая экстремальная смотро-
вая площадка — в Останкинской 
телебашне. Высота — 337 м

Самая необычная 
смотровая площад-
ка — «Парящий 
мост». Располагается 
на 15-метровой 
высоте над Москвой-
рекой 

СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ ПОСЕТИТЕЛЕЙ СМОТРОВЫХ ПЛОЩАДОК 
МОСКВЫ, В ПРОЦЕНТАХ

Дети 0–15 лет

15

Женщины 15–75 лет

40

Мужчины 15–75 лет

45

Самая современная смо-
тровая площадка —
 «Москва-Сити». 
Круговая панорама города 
с высоты — 327 м

The Shard (Лон-
дон, Великобри-
тания) 

ИЗВЕСТНЫЕ СМОТРОВЫЕ ПЛОЩАДКИ В МЕГАПОЛИСАХ МИРА, высота в метрах

443,2

276

245

451

555

Tokyo Skytree 
(Токио, Япония) 

Бурдж-Халифа 
(Дубай, ОАЭ) 

Эйфелева башня 
(Париж, Франция) 

Эмпайр-стейт-
билдинг (Нью-
Йорк, США)

С большинства смотровых 
площадок можно увидеть 
Московский Кремль, 
небоскребы «Москвы-Сити» 
и сталинские высотки

СМОТРОВЫЕ ПЛОЩАДКИ МОСКВЫ, высота в  метрах

25

15

80

70

337

327

Останкинская 
телебашня

«Москва-Сити» 

Смотровая пло-
щадка на крыше 
«Детского мира»

Воробьевы горы

Колокольня  
Ивана Великого

«Парящий 
мост» в парке 
«Зарядье»
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ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТНИ
ЦАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
ПОЧТИ ВСЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ 
В МОСКВЕ 
СНЯЛИ, 
И ЖИЗНЬ 
СНОВА БЬЕТ 
КЛЮЧОМ. 
А НАШИ
ЖУР НАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУР СЕ 
ИНТЕРЕСНЫХ 
СОБЫТИЙ.

Моржи готовятся к зимним заплывам еще летом

Торговые точки заняли мигранты-нелегалы

Беглый поиск показал: в Мо-
скве несколько десятков клу-
бов любителей моржевания. 
Летом им непросто найти тре-
нировку с единомышленника-
ми. Многие в отпусках, на да-
чах, и потому боль-
шинство в теплые 
месяцы занимает-
ся самостоятельно.
С Константином 
Макаровым из клу-
ба моржей «Мороз 
Ко» встречаемся 
в Спасском затоне, рядом со 
станцией метро «Мякинино». 
Он готовится к ежеутреннему 
заплыву.
— С октября по март у нас 
обычно аншлаг, — рассказы-
вает он. — Я учитель физики 

в школе, сейчас в отпуске. На-
чинаю день в шесть-семь 
утра — с плавания. Мои еди-
номышленники приходят 
каждый в удобное им время. 
Плаваем минут по 20–40. 

И в дождь, и в зяб-
кую погоду нам на 
улице комфортно. 
Кто-то в горы ходит 
и за две-три недели 
в походе «строит» 
тело, а мы достига-
ем аналогичного 

результата небольшими, но 
регулярными тренировками.
Подходим к небольшому зеле-
ному домику на берегу — мор-
жевке. Внутри печка, чтобы 
зимой греться после купания. 
Для безопасности в воду от-

правляются со специальным 
буем-поплавком на поясе: это 
сигнал для спасателей. Кон-
стантин, однако, использует 
крашеный пенопласт.
— Аналог самостраховки 
в альпинизме,  — поясняет 
он. — Под себя подложил — 
и плыви до берега, даже если 
ногу свело.
А руководитель клуба морже-
вания и закаливания «Спар-
та» Александр Доронин ждет 
меня на набережной Москвы-
реки, недалеко от станции ме-
тро «Щукинская».  Несмотря 
на прохладу и дождь, он вы-
полняет разминку с голым 
торсом.
— Летом полезно бегать бо-
сиком, делать зарядку на све-

жем воздухе, — говорит 
спортсмен. — Помогает дер-
жать себя в форме холодный 
или контрастный душ. Перед 
окунанием в воду нужно ра-
зогреться.
Практикует Александр и дру-
гую технику — стояние на 
гвоздях. Для этого использует  
приспособление, похожее на 
шахматную доску, покрытую 
гвоздями.
— Главное — расслабиться, 
дышать глубоко, — объясняет 
морж. 
С первой попытки мне удает-
ся простоять 40 секунд, со вто-
рой — минуту. Воистину, все 
достигается тренировкой.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Стихийный рынок попал 
в поле зрения прокуратуры 
благодаря обращениям жите-
лей Южного округа столицы.
— Москвичи обратили вни-
мание, что рядом с располо-
женным здесь торговым ком-
плексом в какой-то момент 
появились металлические па-
вильоны, где иностранцы 
продают мясо и фрукты, — 
поясняет помощник прокуро-
ра Южного административ-
ного округа Станислав Шев-
ченко. — Нас попросили про-
верить законность построек 
и торговли.
Вместе с полицейскими от-
правляемся на место. Дей-
ствительно, рядом с торго-
вым центром расположились 
небольшие павильончики. 
При этом если сам молл вы-
глядит ухоженно, то палат-
ки — невзрачные, явно выби-
вающиеся из современного 
столичного стандарта улич-
ной торговли.
Обходим торговые палатки. 
Продавцы здесь в основном 
азиатской внешности. При 
виде полицейских они по-
спешно сворачивают торгов-
лю, закрывают магазинчики 
и пытаются побыстрее рети-
роваться. Однако скрыться 
им не удается: полицейские 
заранее перекрыли выходы 
и начинают проверку доку-
ментов. Старший инспектор 
отдела миграционного кон-
троля Южного администра-
тивного округа Андрей Ащеу-
лов просит одну из продав-
щиц предъявить паспорт. Вы-
ясняется, что у работницы 
рынка, гражданки Узбекиста-
на Фариды Жумагазиевой, 
нет документа, подтверждаю-
щего регистрацию на терри-
тории России.
— Всегда беру с собой, но се-
годня забыла его дома, — 
оправдывается Жумагазиева.
Однако на вопрос полицей-
ского о ее месте жительства 
точный адрес назвать затруд-
няется — говорит, что живет 
в квартире, но не знает где. 
Это вызывает подозрения, 
и стражи порядка препрово-

ждают ее в служебный авто-
мобиль. Женщину отвозят 
в ОВД для уточнения ее лично-
сти и законности нахождения 
на территории Российской 
Федерации.
Проходим по рынку, тщатель-
но осматривая каждую торго-
вую точку. Во многих палат-
ках прямо на сто-
лах, вынесенных 
на улицу, лежат ку-
ски сырого мяса. 
Продукты даже 
не упакованы, над 
ними вьются мухи.
— Это — наруше-
ние санитарно-эпидемиоло-
гических норм. Это опасно 
для здоровья покупателей, — 
констатирует главный экс-
перт-специалист территори-
ального отдела Управления 
Роспотребнадзора ЮАО Инна 
Левитина.

Санитарный врач рассказыва-
ет, что все продукты, от мяса 
до кондитерских изделий, 
должны храниться в вакуум-
ных витринах. Причем мясо 
должно лежать в холодильных 
установках.
— А на открытом воздухе, 
где высокая температура 

и прямые солнеч-
ные лучи, такой то-
вар быстро пор-
тится, — говорит 
Инна Левитина. — 
И готовить из это-
го мяса еду уже ста-
новится опасно.

Представитель Роспотребнад-
зора оформляет свои замеча-
ния на бумаге и передает по-
мощнику прокурора Южного 
административного округа 
Станиславу Шевченко.
При этом продавцы в наруше-
ниях проблемы не видят.

— Я всегда продаю только све-
жее мясо! Испортиться оно 
просто не успевает — товар бы-
стро раскупают, надолго он не 
задерживается, — утверждает 
продавец Джафар Джафаров.
Необходимость соблюдения 
социально-эпидемиологиче-
ских норм мужчина не при-
знает. Впрочем, это ему пред-
стоит рассказать компетент-
ным органам — у продавца 
возьмут письменное объясне-
ние причин нарушения пра-
вил торговли. Даже несмотря 
на его нежелание брать на 
себя ответственность.
— Я только пару месяцев на-
зад приехал в столицу, здесь 
просто работаю. Продаю 
мясо, — упорно твердит Джа-
фаров. — К рынку, его здани-
ям я отношения не имею.
Между тем сотрудники проку-
ратуры обнаруживают, что 

на территории самостроя есть 
своя котельная. Правоохра-
нители предполагают, что 
здание построено вне плана 
и нарушает природоохранные 
нормы. Для этого к работе 
подключаются экологи, кото-
рые участвуют в рейде.
— Специалисты возьмут про-
бы выхлопов, замерят содер-
жание вредных веществ и про-
ведут экспертизу. Так мы узна-
ем, превышают ли выбросы от 
котельной допустимые нор-
мы, — объясняет помощник 
прокурора Южного админи-
стративного округа Станис-
лав Шевченко.
Вместе с ним возвращаемся 
к полицейским, которые за-
кончили проверять докумен-
ты у сотрудников рынка. Вы-
ясняется, что у многих про-
давцов нет регистрации в Рос-
сийской Федерации.

— Я только первый день вы-
шла на работу, недавно прие-
хала из Узбекистана. Доку-
менты не успела сде-
лать! Не забирайте меня, 
я все исправлю, — давит на 
жалость правоохранителей 
продавец Майсори Мамон-
турова. 
Чтобы проверить ее утверж-
дение, полицейские требуют 
билет с датой приезда в столи-
цу — как доказательство за-
конности ее пребывания 
в стране. Однако документ 
Мамонтурова предъявить не 
может. Правоохранители 
предполагают, что женщина 
лжет и находится в столице не 
первый месяц. Однако это 
предстоит выяснить во время 
проверки иностранки и дру-
гих ее коллег по базе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Эхо войны. Монастырь очистят от мин и снарядов
В общей сложности на объек-
те работают 30 человек. 
Из них четыре офицера, 
остальные — сержанты. Рабо-
тают тремя группами: воен-
ные водолазы, саперы и те, 
кто контролирует качество 
проведенных ими работ.
Саперы уже успели пройти бо-
евое крещение и поучаство-
вать в операциях по размини-
рованию Пальмиры и других 
городов Сирии. За время рабо-
ты на территории монастыря 
обнаружили 10 боеприпасов. 
Среди них — минометные 
мины калибра 50 и 82 милли-
метра, ручные гранаты и ар-
тиллерийские снаряды. 
Каждый день специалистов 
отряда разминирования на-
чинается с раннего пробужде-
ния и подъема государствен-
ного флага Российской Феде-
рации. После этого саперы по-
лучают приказы и отправля-
ются в районы работ, где про-
водят поиски боеприпасов 
до позднего вечера.
— После прибытия к отме-
ченной зоне специалисты 
экипируются в Общевойско-
вой комплект разминирова-
ния ОВР-2, который весит 
20 килограммов, — объяс-
нил заместитель командира 
взвода, сержант Евгений 
 Митряев.

Участки для поисковых работ 
разбивают на ячейки, на каж-
дый выделяется по два сапера. 
Один выполняет обнаруже-
ние снарядов, вто-
рой контролирует 
действия коллеги. 
В случае если был 
опознан подозри-
тельный объект, 
специалисты ухо-
дят на безопасное 
расстояние, а к ме-
сту приходит тре-

тий сапер — в спецэкипиров-
ке «Доспехи-КП-М», которая 
защищает его от поражающих 
факторов взрыва. 

По словам водола-
за, сержанта Дми-
трия Андросова, 
работа в находя-
щихся на террито-
рии водоемах ос-
ложнена нулевой 
видимостью из-за 
большого количе-
ства ила и грязи.

— Приходится работать на 
ощупь, с помощью миноиска-
теля. Но пока все проходит 
успешно, — отметил сержант.
Сейчас работы на объекте 
в самом разгаре. 
— Мы приехали на террито-
рию, прилегающую к Воскре-
сенскому Новоиерусалимско-
му монастырю, 21 июля и сразу 
же разбили палаточный горо-
док. К работам по инженерной 
разведке водоемов и очистке 
местности от взрывоопасных 

предметов приступили уже на 
следующий день, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» коман-
дир отряда разминирования, 
старший лейтенант Андрей 
Шаталов. — В настоящее вре-
мя на земле выполнено 60 про-
центов поставленной задачи, 
на воде проверено 20 процен-
тов территорий. В целом рабо-
ты проходят по намеченному 
плану.
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ruСЛ
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ДМИТРИЙ РОГОЗИН
ГЛАВА КОРПОРАЦИИ РОСКОСМОС

Я хочу создать рекламу, про-
движение народного про-
мысла. Почему не наносить 
часть узора на корабли 
или ракеты? Не рекламируя 

 «Роскосмос», а рекламируя тех людей, 
которые сохраняют уникальные тради-
ции. Вторая идея — сделать серию 
кораб лей с изображением городов Золо-
того кольца, чтобы рекламировать вну-
тренний туризм. 

ФИЛИПП КУСТО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬ

У нас есть маленькая дочь, 
и при ее жизни исчезнут 
пингвины из Антарктиды 
(из-за потепления. — «ВМ»). 
Может быть, некоторые 

виды останутся в Аргентине, но те, что 
обитают в Антарктиде, исчезнут.

БИЛЛ ГЕЙТС
ОСНОВАТЕЛЬ MICROSOFT

Я уверен, что во всем мире 
будут доступны две вакци-
ны. Испытания препаратов 
от коронавируса очень ак-
тивно идут в КНР и РФ.

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

В делегации у всех зрение хо-
рошее? Министр финансов 
видит инвестиции? Ми-
нистр здравоохранения — 
новые объекты? Проверить 

не надо зрение никому, вдруг что-то 
не увидели большое, нет? 

10 августа 10:39 Рядовой Александр Ян (в гидрокостюме) показывает обнаруженную в водоеме 
минометную мину. В лодке его страхует рядовой Даниил Литвинов

Саперы межведомственного учебного центра инженерных войск Вооруженных сил РФ впервые показали, как идут 
работы по обезвреживанию снарядов на территории, прилегающей к Новоиерусалимскому монастырю.

Столичные любители нырять в  прорубь даже летом не прекращают свои тренировки. Корреспондент «ВМ» узнала, 
как закаливаются опытные моржи и что делать новичку.

На 33-м километре МКАД возник стихийный рынок. Жители Южного округа подозревают, что он построен нелегально. Корреспондент «ВМ» 
вместе с сотрудниками правоохранительных органов отправился проверять торговые точки.

12 августа 17:40 Младший сержант полиции Сергей Ковалев просит продавцов рынка на 33-м километре МКАД Майсори 
Мамонтурову (слева), Хачиту Эльюергиеву и Джафара Джафарова предъявить документы. У всех троих обнаружены нарушения

Работа как источник 
вдохновения
Экспозиция создавалась при 
поддержке центра Research 
Arts, Фонда президентских 
грантов и галереи «Триумф». 
По замыслу организаторов 
она должна была открыться 
еще весной, но из-за панде-
мии нового коронавируса это 
событие состоялось только 
сейчас. Куратор экспозиции 
Наиль Фархатдинов рассказал 
о ее основной идее.
— Как правило, при подготов-
ке очередного проекта за ос-
нову берется какая-то акту-
альная проблема,  — объясня-
ет куратор выставки. — В дан-
ном случае в центре внима-
ния — время в целом и те 
часы, которые мы тратим на 
работу и отдых. 
Как считает Наиль 
Фархатдинов, пан-
демия и введенные 
в связи с ней огра-
ничения застави-
ли многих заду-
маться о значении 
времени и правильности его 
распределения. Люди поняли, 
насколько они зависимы от 
внешних обстоятельств, 
и стали бережнее относиться 
к самым простым событиям 
в жизни. 
— Мы попытались в художе-
ственной форме выразить, что 
такое время, зафиксировать 
его. В результате собралась 
коллекция инсталляций, фо-
тографий, скульптур и пред-
метов живописи, — рассказы-
вает второй куратор выставки 
Кристина Романова.
В экспозицию вошли произве-
дения более чем двадцати со-
временных авторов, создан-
ные непосредственно во вре-
мя режима самоизоляции. 
Как объяснили организато-
ры, в своих работах художни-
ки показали реакцию на вы-
нужденное изменение усло-
вий труда, невозможность 
полноценно контактировать 
с окружающим миром и даже 
близкими людьми в привыч-
ном для них формате.
— В каждом зале вы также 
найдете экспонаты из фондов 
музея. Это в основном скульп-

тура мастеров XIX–XX веков, 
объединенных с сегодняшни-
ми художниками общей иде-
ей, — добавил Наиль Фархат-
динов. 
Через фотографию, скульпту-
ру, графику, живопись, видео-
записи, инсталляции выстраи-
вается своеобразный маршрут 
по основным актуальным те-
мам: рабочее время, офисный 
труд, свобода и ограничения 
в работе, ее будущее, «бегство» 
из офиса, возвращение к ре-
месленным практикам, мате-
риальная культура труда и его 
визуальная поэтика, личность 
в условиях цифровизации.
Часть произведений была соз-
дана специально для этой вы-

ставки. Елена Ар-
теменко для ин-
сталляции «В поис-
ках утраченного 
времени» вручную 
вырезала из куска 
мрамора самоле-
тики. Как объяс-

нил куратор, они символизи-
руют тщету офисного труда. 
А Сергей Новиков создает фо-
тодневник офисного сотруд-
ника Doers and Doings.
Первая часть выставки «Пере-
рыв 15 минут» будет доступна 
москвичам до 20 сентября, 
а с 1 октября можно увидеть 
продолжение проекта. 
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Сегодня во Всероссийском музее 
декоративного искусства представили 
первую часть выставки «Перерыв 15 минут». 
Экспозицию посвятили трансформации 
и современному пониманию труда.

дневной дозор

ЛЮДМИЛА НЕФЕДОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ПРОКУРАТУРЫ
Во время рейда задержаны 
10 нелегальных мигрантов, 
работавших на рынке. В отно-
шении иностранных граждан, 
осуществлявших трудовую 
деятельность без патента, со-
ставлены протоколы по статье 
18.10 КоАП, судом будет рас-
сматриваться вопрос об их вы-
дворении из Российской Фе-
дерации. К их работодателям, 
которые не заключили с ино-
странными гражданами тру-
довые договоры и не уведо-
мили об этом подразделения 
по вопросам миграции поли-
ции, будут применены меры 
прокурорского реагирования, 
в том числе возбуждены дела 
об административном право-
нарушении по статье 18.15 
КоАП РФ. Также по выявлен-
ным нарушениям санитарно-
эпидемиологических, приро-
доохранных норм и по факту 
самовольно построенных тор-
говых точек проводится про-
верка, по результатам которой 
будет принято законное ре-
шение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Воскресенский Ново-
иерусалимский мона-
стырь был основан 
в 1656 году. До XX века 
его несколько раз рестав-
рировали. К декабрю 
1941 года он оказался 
в зоне ожесточенных бо-
ев за Москву. Здания мо-
настыря были частично 
или полностью разруше-
ны. Именно в это время 
на прилегающей терри-
тории и осталось множе-
ство боеприпасов, бое-
вых и взрывоопасных 
снарядов, заложенных 
войсками вермахта.

советы
Найдите наставника: но-
вичкам лучше трениро-
ваться под присмотром 
более опытных моржей, 
чтобы не совершить 
ошибок и не навредить 
своему здоровью. Начи-
найте летом: зимой опыт 
позволит находиться 
в воде дольше, проплы-
вать более протяженные 
дистанции. Не герой-
ствуйте: закаливание 
должно быть постепен-
ным, планомерным. 
С рекордами лучше 
не спешить.

кеды и бутсы

вернисаж

Всероссийский музей де-
коративно-прикладного 
искусства расположен 
во дворцовом комплексе 
XVIII века, построенном 
по указу государственно-
го деятеля Ивана Остер-
мана в 1782–1787 годах 
в стиле русского класси-
цизма. С 1834 по 1918 год 
в помещениях дворца на-
ходилась Московская ду-
ховная семинария. Музей 
появился здесь только 
в 1981 году.

справка

Вчера 16:04 Куратор выставки «Перерыв 15 минут» Наиль 
Фархатдинов осматривает экспозицию накануне открытия
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Социальная акция объединила 
людей со всего мира
В течение недели люди со всех 
уголков земли выкладывали 
в своих аккаунтах фотогра-
фии и видео в масках, чтобы 
привлечь как можно больше 
людей к этой проблеме. Не-
смотря на то что процент 
больных снижает-
ся, каждый день 
выявляют новых 
инфицированных.
— Заражение ко-
ронавирусом про-
исходит преиму-
щественно через 
капли, которые выделяются 
во время разговора, кашля 
или чихания. Маска задержи-
вает их и позволяет нам защи-
тить других людей и не зара-
зиться самим, — прокоммен-
тировали акцию в столичном 
Роспотребнадзоре.
С помощью этой акции орга-
низаторы побуждают людей 

к ответственности в сегод-
няшних условиях. 
Важно не только надеть маску, 
но и сделать это правильно. Пе-
ред использованием надо обе-
спечить чистоту рук, а затем 
надеть маску так, чтобы она за-

крывала нос и рот, 
а не только рот или 
была на подбород-
ке. И не стоит тро-
гать ее и лицо рука-
ми во время но-
шения. 
— Опубликован-

ные материалы с хэштегами 
#worldmaskweek, #всемирна-
янеделямасок и отметкой @
rospotrebnadzor.official мы 
разместим на своих страни-
цах в соцсетях, — сообщили 
в пресс-службе Роспотреб-
надзора. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Сегодня в социальных сетях завершается 
акция — Всемирная неделя ношения масок. 
Она посвящена борьбе с коронавирусом. 

вести с полей

Росздравнадзор выявил 
нарушения в частной 
клинике, где погибли 
пятеро пациентов. По-
сле проверки специали-
сты ведомства опечата-
ли помещения анестези-
ологии и реаниматоло-
гии, где обнаружились 
проблемы с оснащени-
ем. Клинике грозит ад-
министративная ответ-
ственность за наруше-
ние лицензионных тре-
бований. Материалы 
направят в Следствен-
ный комитет для про-
верки.

■
Новый хирургический 
материал на основе яич-
ной скорлупы разрабо-
тали ученые Националь-
ного исследовательско-
го технологического 
университета «МИСиС». 
Композит может ис-
пользоваться для фик-
сации имплантов и вос-
становления костных 
дефектов черепа. По су-
ти, ученые модифициро-
вали полимер, который 
хирурги применяют в ка-
честве «костного цемен-
та», использовав полез-
ные свойства яичной 
скорлупы и увеличив 
его прочность.

■
Детеныш краснокниж-
ной викуньи — предка 
альпаки — родился 
в Центре воспроизвод-
ства редких животных 
Московского зоопарка. 
Столичный зоосад уча-
ствует в программе 
по сохранению этого ви-
да. Папа детеныша при-
был из Чехии, а мама ро-
дилась в центре. Малыш 
появился на свет 10 ав-
густа, он уже хорошо ест 
и активно бегает.

■
Царь-поднос изготови-
ли специалисты Жостов-
ской фабрики к межре-
гиональному творческо-
му фестивалю славян-
ского искусства «Русское 
поле». Он станет симво-
личным изделием, оли-
цетворяющим широкую 
душу и гостеприимство 
русского народа. Поднос 
весит 84 килограмма, 
а его длина — более 
двух метров. 

подготовили

Корреспонденты «ВМ» СВЕТЛАНА САМЧЕНКО, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ, 
САМЕР МУСТАФА, ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ, ИРИНА КОВГАН

Многие хорошо помнят 
фильм «Особенности нацио-
нальной охоты» и на его осно-
ве даже составляют представ-
ление об этой народной заба-
ве. Но на деле не все так, как 
показали создатели картины. 
Настоящая охота — дело се-
рьезное, и здесь не до обиль-
ных возлияний.

Бумаги, пожалуйста
Прежде всего охотнику нужно 
получить два документа — пу-
тевку и разрешение. У Сергея 
Романцева и Александра Ли-
сицина с бумагами все в по-
рядке.
— Они могут быть как разовы-
ми, так и на весь сезон, — го-
ворит егерь Владимир Геля.
С 1993 года он работает на 
охотничьей базе в 90 киломе-
трах от Москвы, где и ждали 
гостей из столицы. 
В уютных домиках есть все не-
обходимое: канализация, во-
да и электричество.  
Лучшее время для добычи во-
доплавающей птицы — с 3 но-
чи до 8 утра. Поднимаемся за-
темно. Перед выездом на за-
ранее присмотренные места 
Владимир Геля выдает разре-
шения охотникам.
— Есть и другие документы — 
я слежу за поголовьем живот-
ных, веду их учет и подсчет по 
следам. Когда зимой мало 
пищи — подкармливаю, регу-
лярно обхожу или объезжаю 
на внедорожнике свою зону 
ответственности, — расска-
зывает он.
Александр Лисицин принима-
ет документы и убирает их 
в карман.  Имеет большой 
стаж на этом поприще и уве-
рен, что охота — замечатель-

ное увлечение, хотя и не всег-
да радует трофеем.
— Это не просто хобби, а стиль 
жизни, — считает Александр.

Без терпения никак
Охота, по словам Лисицина,  
требует выдержки.
— Мне это подходит — я все 
в жизни делаю неторопливо, 
спокойно. Кроме того, нельзя 
забивать из ружья самку или 
птенцов. Я охочусь с собаками 
породы бретонский эпаньоль. 
Это специально обученный 
вид, способный с воды поднять 
птицу в воздух, найти подстре-
ленную и принести хозяину, — 
объясняет Александр.
Подъехав к заросшему ирри-
гационному каналу, рассредо-
тачиваемся. Собаки активно 
исследуют берега. Но, по-
скольку траву во время панде-
мии никто не косил, передви-
гаться им очень сложно. Вы-
мокнув из-за росы, животные 
выглядят еще стройнее и под-
жарее.
А вот и пилотный «ба-бах» — 
зашедший с другого конца ка-
нала Сергей Романцев подбил 
первую утку!
— Просто повезло, 
что я сразу ее сра-
зил, — отметил он, 
улыбаясь и подве-
шивая трофей на 
ягдташ — специ-
альную охотничью 
сумку.

Дорого — не значит метко
Свой удачный выстрел Сергей 
сделал из простенького отече-
ственного ружья ТОЗ-34. Те-
перь ему можно добыть лишь 
четырех пернатых — таковы 
ограничения. Воодушевлен-

ный, охотник со своим питом-
цем быстрой походкой идет 
дальше. Тем временем Алек-
сандр Лисицин замечает еще 
пару уток.
— Слишком далеко. Если и по-
паду, то лишь раню — вздыха-

ет он, вешая ружье 
на плечо.
У него изящная 
французская дву-
стволка 1926 года 
выпуска. В защит-
ном костюме, вы-
соких болотных са-

погах и бежевой фуражке 
Александр похож на классиче-
ский образ писателя и охотни-
ка Тургенева — только очки 
современные. Порадовав-
шись за коллегу, меняем дис-
локацию: раз уж у Сергея тут 
«пошло», негоже ему мешать. 

По ухабистому подобию доро-
ги едем на машине поближе 
к реке Сестре. Минут через де-
сять выруливаем к полю.
— В природе все продумано. 
У каждого животного своя 
кормовая база. Разведется 
много зайцев — они погубят 
в округе все фруктовые дере-
вья и кустарники. Переизбы-
ток птиц — исчезают насеко-
мые. В условиях промышлен-
ного сельского хозяйства 
естественные регуляторы пе-
рестают работать, их роль бе-
рут на себя люди, — объясня-
ет Александр.

Дуплет для дупеля
Неспешная речь охотника 
внезапно прерывается — со-
бака почуяла дичь! Момен-
тально вскинуто ружье. Вы-

стрел — и метрах в десяти на 
траву падает добыча. Собака 
вскоре приносит ее хозяину.
— Это дупель,  он считается 
аристократической пти-
цей, — опознает Александр. — 
Мясо у него нежное и вкусное.
После первых удач наступает 
затишье, и за четыре часа не 
удается встретить ни одного 
летуна. А вот со стороны Ро-
манцева выстрелы периоди-
чески слышатся. В итоге он 
«выбил» еще трех уток. 
Ружья разбираем и упаковы-
ваем в футляры. Свежую дичь 
укладываем в портативные 
чемоданчики-холодильники. 
Открытие сезона-2020 уда-
лось, и охотники разъезжают-
ся довольными.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Открылся сезон охоты на пернатую 
дичь. Вместе с егерем Владимиром 
Гелей и москвичами Александром 
Лисициным и Сергеем Романцевым 
корреспондент «ВМ» отправился 
в подмосковные леса.

Утки 
уже летят 
высоко

8 августа 05:00 Москвич Александр Лисицин уже не первый год охотится на дичь в компании своих преданных четвероногих питомцев породы бретонский эпаньоль — 
Беты и Дэзи. В этот раз они приехали на берег реки Сестры

это закон
По действующему законодательству, охотничье ружье 
должно храниться в сейфе. Перед каждым выездом его 
необходимо разрядить и разобрать, уложив в специаль-
ный чехол. При себе у охотника, кроме разрешения на но-
шение оружия, должны быть путевка на охоту в опреде-
ленном месте и охотничий билет единого федерального 
образца. Если их нет, то даже при отсутствии добычи охот-
ник автоматически становится нарушителем. Осенью 
в Московской области разрешена охота на болотно-луго-
вую дичь (дупеля, бекаса, гаршнепа, коростеля), полевую 
дичь (серую куропатку, перепела, голубя и горлицу), водо-
плавающую дичь (гуся, казарку, утку, камышницу, лысу-
ху), а также боровую дичь (вальдшнепа, рябчика). Прене-
брегать своевременным получением разрешения и путе-
вок на охоту не стоит, так как последствия незаконного 
 отстрела животных и птиц могут оказаться очень серьез-
ными. Охотника могут оштрафовать, лишить оружия 
и охотничьего билета. В некоторых случаях предусмотре-
но и уголовное наказание. 

Куклы разыграли классический детектив
В основе сценария спекта-
кля — пьеса «Причуды лорда 
Гольмика» известного драма-
турга, заслуженного деятеля 
искусств России Михаила Бар-
тенева. Режиссер постанов-
ки — Иван Пачин.
— Пьеса написана специально 
для нашего театра кукол. Ее 
предложили нам для первой 
постановки. Пьеса 
создана в жанре 
иронического де-
тектива, — про-
комментировал 
директор Москов-
ского областного 
театра кукол Олег 
Лабозин.
Фабула спектакля очень запу-
танная. Интрига создается на 
всем протяжении сюжета. Как 
отметил режиссер Иван Па-
чин, так интереснее и акте-
рам, и зрителю.
— Мы хотим, чтобы пьеса не 
закостенела после премьеры. 
Актеры каждый раз будут при-

вносить в нее что-то новое, — 
добавил Пачин.
Помимо детективной фабулы, 
в спектакле затрагиваются 
вечные вопросы. Режиссер 
поднимает темы взаимоотно-
шений в семье, доверия, друж-
бы и порядочности. Постанов-
ка годится как для взрослых, 
так и для детей.

Декорации и ку-
клы, задейство-
ванные в поста-
новке, выполнены 
в черно-белом гра-
фическом стиле.
— Оформление 
сцены создано 
при минимуме 

средств. Такой художествен-
ный ход создает ощущение, 
что зритель находится внутри 
старинного английского зам-
ка с его запутанной планиров-
кой и неожиданными перехо-
дами, — сказал Олег Лабозин. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Вчера руководство Московского областного государственного театра кукол презентовало новый спектакль «Дело лорда Гольмика». Мировая 
премьера постановки запланирована на 11 сентября. Новый спектакль откроет 88-й театральный сезон.

в тему

Техника 
на службе МЧС

■ Российский самолет 
Бе-200 считается по-
следним достижением 
мировой гидроавиации, 
наиболее совершенным 
и эффективным из суще-
ствующих самолетов-
амфибий. Производит 
посадку на сушу и воду.
■ В салоне немецкого 
вертолета Bo-105 раз-
мещается до четырех 
пассажиров. Скорость 
достигает 270 киломе-
тров в час, может летать 
без дозаправки с допба-
ками больше шести ча-
сов, что выгодно выде-
ляет его на фоне других.

Дрон снизит риски для спасателей
Дрон предназначен для аэро-
съемки, наблюдательных и па-
трульных полетов, исследова-
ния окружающей среды и дру-
гих специальных задач. Боль-
шой плюс по сравнению с ана-
логами — вмонтированная 
в устройство картографиче-
ская фотокамера.
— С помощью 
фото- и видеосъем-
ки осуществляется 
мониторинг тер-
ритории, поиск по-
терявшихся людей 
в лесу, — объяснил 
инженер группы беспилот-
ных летательных аппаратов 
51-й специализированной  
пожарно-спасательной части 
старший лейтенант внутрен-
ней службы Артем Клопов. — 
Благодаря тому, что в аппара-
те есть тепловизор, пожарные 

смогут искать как пострадав-
ших в завалах конструкций, 
так и очаг возгорания. 
Так, на больших объектах ква-
дрокоптер поможет обнару-
жить место возникновения 
огня и передать данные бы-
стрее, чем экипаж пожарной 

машины. А глав-
ное — использова-
ние нового беспи-
лотника позволит 
не подвергать ри-
ску спасателей. 
При этом сокра-
тится время, необ-

ходимое для разведки и про-
яснения ситуации. 
Supercam X6M2 способен раз-
вивать скорость до 50 киломе-
тров в час. А вот максимальная 
дальность полета составляет 
около 10 километров — это за-
висит от заряда аккумулятора.

Температурный диапазон ра-
боты беспилотника — от ми-
нус 40 до плюс 40 градусов, 
что дает возможность совер-
шать полеты не только в лет-
нее, но и зимнее время. 
Квадрокоптер при необходи-
мости может подняться на 
высоту до двух километров, 
но для работы в столич-
ных  условиях Министерство 
по чрезвычайным ситуациям 
поставило ограничения — 
до 50 метров. 
Данный комплекс собирается 
в течение 15 минут. Управля-
ют квадрокоптером два чело-
века. Один из них следит за 
показаниями приборов и ка-
мер, а после передает пилоту 
команды, куда направлять 
технику. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В столичное МЧС поступило на вооружение беспилотное воздушное судно вертолетного типа Supercam X6M2, которое установлено 
на автомобиле повышенной проходимости. Корреспондент «ВМ» узнал, в чем преимущество нового летательного аппарата.

Вчера 12:32 Инженер группы беспилотных летательных 
аппаратов Артем Клопов демонстрирует новую технику 

Вчера 16:24 Артисты Алина Репина, Станислав Фролов и Людмила Мартьянова управляют 
главными персонажами спектакля «Дело лорда Гольмика»

сезон

Московский областной 
государственный театр 
кукол был основан 
в 1933 году. Его создал 
советский драматург, ак-
тер, режиссер Виктор 
Швембергер. Он занимал 
должность директора 
со дня основания 
до 1941 года. Первой по-
становкой театра стал 
«Ревизор» по пьесе Нико-
лая Гоголя. Сегодня спек-
такли Мос ковского об-
ластного театра кукол 
по достоинству оценены 
зрителями и критиками. 
Постановки «Кентервиль-
ское привидение» и «Вол-
шебное кольцо» вошли 
в лонг-лист Националь-
ной театральной премии 
«Золотая маска».
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Прямо с грядки. Столичные 
фермеры радуются урожаю

В семейном крестьянском хо-
зяйстве Алексея Буркова в Но-
вой Москве кипит работа по 
сбору урожая. На одном гекта-
ре земли практически нет сво-
бодного места, разве только 
для узеньких дорожек. Ферме-
ры закончили сбор ароматной 
клубники и смородины. Те-
перь наводят порядок на гряд-
ках, пересаживают и подстри-
гают кусты. Убран и чеснок, 
который теперь сушится под 
навесом. Поспели и помидо-
ры с огурцами. На подходе — 
морковь.
— Этот год складывается для 
нас удачно, — говорит глава 
хозяйства Алексей Бурков. — 
Благодаря моему отцу, кото-
рый переехал к нам из Воро-
нежа, мы вдохнули новую 
жизнь в поля, где выращива-
ем овощи. Ему 86 лет, но он 
очень активный и много знает 
о садоводстве и огородниче-
стве. Благодаря ему собрали 
в этом году большой урожай 
клубники и смородины.
Алексей Бурков считает, что 
пандемия сыграла для них 
скорее в плюс, чем в минус. По 
его мнению, жители столицы 
на самоизоляции озаботились 
здоровым питанием, и пото-
му увеличился спрос на фер-
мерские продукты.
Супруга хозяина фермы Ольга 
Розанова отмечает, что на 

участке они трудятся всей се-
мьей. Ее мама занимается 
бухгалтерией. Младшие доче-
ри, Ксения и Василиса, помо-
гают с посадкой и уборкой 
урожая, а старшая, Полина, 
печет торты и занимается за-
готовками. 
— В этом году у нас было как 
никогда много времени на 
уход за растениями. Все мы 
сидели на самоизоляции 
и дружно пололи сорняки, — 
рассказывает Ольга Розанова.
По плану идет и уборка салата 
и сельдерея в крестьянском 
хозяйстве «Агроэкология» 
и фермерском хозяйстве Ки-
кинадзе. 

— Мы начали постепенно ра-
боты по сбору урожая еще 
в июне, и сейчас убрали боль-
ше половины, — говорит глава 
КХ «Агроэкология» Анатолий 
Кибека. — Но у нас, в отличие 
от хозяйств, где выращивают 
картофель или лук, объем ра-
боты небольшой. Мы отошли 
от традиционных культур, по-
тому что считаем, что в усло-
виях Москвы это экономиче-
ски нецелесообразно.
Лидер сообщества по разви-
тию сити-фермерства в Рос-
сии «УрбаниЭко» Татьяна Ду-
бовская говорит, что сейчас 
результаты своего труда соби-
рают домашние сити-фермы.

— Как правило, на лето такие 
фермеры выезжают из города 
и обосновываются на дачах, 
где можно сэкономить на ос-
вещении благодаря обилию 
солнца, а еще там теплее и до-
ждевая вода, — отметила Та-
тьяна Дубовская. — В связи 
с пандемией многие горожа-
не начали больше овощей вы-
ращивать сами, тем более сей-
час это технически и эконо-
мически доступно.
Удачно в этом году складыва-
ется и заготовка сена в кре-
стьянском хозяйстве Альбер-
та Серова. Мужчина занима-
ется молочным животновод-
ством.

— В этом году нам в помощь 
были дожди. Хотя другим 
культурам они, конечно, вре-
дили, — отмечает Альберт Се-
ров. — В прошлом году, чтобы 
запастись на зиму кормом для 
скота, мы были вынуждены 
покупать в Твери, а в этот раз 
уверен, что хватит своего. 
У нас в хозяйстве порядка 
70 голов крупного рогатого 
скота. Для него заготовили 
400 тонн сена. Сейчас мы еще 
находимся в процессе уборки. 
Осталось двадцать процен-
тов. На это нам нужно пару-
тройку солнечных дней.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Михаил Ширвиндт: 
Мне дико повезло
Продолжатель знатной ар-
тистической династии Миха-
ил Ширвиндт (на фото) се-
годня отмечает свое 62-ле-
тие. «Вечерняя Москва» рас-
спросила телеведущего 
о том, как он проводит 
«пост эпидемическое» лето 
и почему он все-таки оставил 
телевидение. 

В каком настроении проводите 
нынешнее странное лето, когда 
толком не поедешь 
никуда? 
В прекрасном. Мне 
только жалко, что 
временно приоста-
новились поездки 
с моим блогом 
«Съедобное. Не-
съедобное» (с 2017 
года Ширвиндт де-
лает на «Ютьюбе» автор-
скую программу о еде и путе-
шествиях, у которой уже 
200 тысяч подписчиков. —  
«ВМ»), потому что это тот слу-
чай, когда досуг и работа со-
вмещаются в одном проекте, 
и всех участников это очень 
развлекает. Это и моя группа, 
состоящая из оператора Ильи 
и режиссера Саши, и мой 
папа, который активно вклю-
чился в процесс. Иногда гово-
рят: вот, вы используете отца. 
Да, активно использую и буду 
использовать еще больше, по-
тому что: «А» — это нравится 
ему, «Б» — нравится мне 
и «С» — зрителям. Надеюсь, 
когда возобновится полно-
ценное сообщение внутри 
России и по миру, мы продол-
жим эту историю. 
Как вам деятельность в интер-
нете? 
Я представляюсь как молодой 
блогер — не по возрасту, а по 
участию в этом всемирном 
процессе. Отмирание теле-
видения уже не за горами. 
Оно живет за счет рекламы. 
А реклама уходит в интернет. 
Еще пару лет назад эта тен-
денция только развивалась, 
сейчас реклама бежит с ТВ се-
мимильными шагами. А ин-
тернет — это перспективное 
место. 
Когда-то у вас была чудесная 
передача «Я и моя собака». 
Потом она перестала вписы-
ваться в «концепцию». По-
чему? 

Потому что развлекательные 
шоу уходят, уступая место ли-
нейке истерик и разборок, ко-
торые длятся с утра до ночи. 
У меня по этой причине убра-
ли программу «Хочу знать». 
Зато интернет просто создан 
для того, чтобы там делать шоу 
про собак.
Я даже пытался, просто сейчас 
не хватает на это сил. Мы же 
часто пересылаем друг другу 
забавные вирусные видео 

с животными. Есть 
идея сделать то же 
самое: люди будут 
снимать «домаш-
нее задание» со 
своей собакой или 
слоном, и можно 
сделать интерак-
тивное дог-шоу: 
участники будут 

получать призы, а к голосо-
ванию привлечь всех же-
лающих. 
А как поживает ваш ресторан?
Слава богу, он закрылся еще 
до пандемии. Я бы потерял ко-
лоссальные деньги. В общем, 
мне дико повезло. 
Простите за тупой вопрос, ка-
кие у вас творческие планы? 
Собрать миллион подписчи-
ков, используя все средства, 
включая отца. И обогнать 
Дудя. Это я только что при-
думал.
ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МОСКОВ
СКОЙ ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПА
ЛАТЫ ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ 
КОМПЛЕКСЕ

Ограничения, связанные с пан-
демией, вновь показали, что 
московским фермерам необхо-
димо создавать сеть своих ма-
газинов. Сейчас в столице про-
блему сбыта сглаживает бли-
зость к потребителю, но не сни-
мает ее. Считаю, что в столице 
также нужно активно разви-
вать кооперирование ферме-
ров в разных форматах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

справка

Михаил Ширвиндт отка-
зывается обсуждать 
с журналистами свою лич-
ную жизнь, но в мае его 
отец, Александр Анато-
льевич, признался СМИ, 
что в самый разгар каран-
тина состоялось большое 
пополнение знаменитого 
семейства. Сначала дочь 
Михаила Ширвиндта, 
Александра (искусство-
вед), произвела на свет 
близнецов, которых на-
звали Семеном и Матве-
ем, а вскоре родился сын 
у самого Михаила Алек-
сандровича. Имя наслед-
ника пока не разглаша-
ется. 

кстати

В стране впер-
вые за год упали 
потребитель-
ские цены. При-
чиной стало уде-
шевление ово-
щей. Корреспон-
дент «ВМ» узна-
ла, какой в этом 
году урожай 
у столичных 
фермеров.

агропром

Перспективы 
института отцовства
Сегодня на площадке Агент-
ства стратегических инициа-
тив «Точка кипения» стар-
товал всероссийский форум 
отцов «Пример для подра-
жания».

В мероприятии примут уча-
стие заместитель начальника 
Управления президента Рос-
сии по общественным проек-
там Александр Журавский, 
первый заместитель мини-
стра просвещения РФ Дми-
трий Глушко, исполнитель-
ный директор Союза отцов 
Юрий Соленов, уполномочен-
ный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова, предсе-
датель Союза отцов Москвы 
Александр Обойдихин и дру-
гие гости.
— Мы привыкли думать, что 
воспитанием детей в основ-
ном занимаются матери. 
Наша задача — доказать, что 
отцы не только могут, но и хо-
тят участвовать в этом про-
цессе. Мы поговорим на фору-
ме о проблемах, с которыми 
сталкиваются папы сегодня, 
и предложим варианты их ре-
шения, — прокомментировал 
Александр Обойдихин.
Участники мероприятия обсу-
дят вопросы образования 
и воспитания, поговорят 
о правах ребенка и отца в рам-
ках новой Конституции, о до-
суге, буллинге среди детей, об 
образе папы в современных 
медиа, а также порассуждают 
о будущем института семьи.
— В Москве неплохо работают 
социальные меры по под-
держке семей с детьми. Папы 
сегодня могут оформить де-
кретный отпуск или больнич-
ный по уходу за ребенком. Но 
есть и проблемы. Например, 
при разводе судьи зачастую 
оставляют детей с мамами. 
Мы хотим добиться того, что-

бы у обоих родителей были 
одинаковые права на ребен-
ка, — добавил Александр 
Обойдихин.
На форуме презентуют луч-
шие отцовские проекты. На-
пример, Александр Обойди-
хин расскажет об университе-
те для пап, который планиру-
ется открыть в столице. Там 
мужчины узнают, как завести 
семью, запланировать ребен-
ка, что должен знать и делать 
отец. 
— Еще мы хотим, чтобы папы 
входили в родительские ко-
митеты в школах наравне 
с мамами. К тому же у нас есть 
несколько предложений по 
поддержке отцов на законо-
дательном уровне. Напри-
мер, мы хотим учредить офи-
циальный праздник — День 
отца, вывести его на общего-
сударственный уровень. 
А еще мы расскажем о меро-
приятиях, которые организу-
ют участники нашего союза 
для детей, — сказал Алек-
сандр Обойдихин.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

За лучшие короткометражки 
проголосуют фонариками

Реконструктор восстановил 
старую военную машину

Завтра до Москвы дойдет 
VII Фестиваль уличного кино. 
В четырех парках состоятся 
показы десяти российских 
короткометражек. 

В этом году у фестиваля 
700 площадок в разных кон-
цах страны. Первые показы 
состоялись 8 августа — одно-
временно в Набережных Чел-
нах, татарском селе Большие 
Кайбицы и городе Сычевке 
под Смоленском. Потом эста-
фету приняли Казань, Ростов-
на-Дону, Тверская область. 
— Из-за ограничений в этом 
году впервые введена бес-
платная регистрация на на-
шем сайте, чтобы мы могли 
просчитать количество посе-
тителей, — предупреждают 
организаторы. — Если вы 
придете без регистрации, но 
на площадке останутся места, 
вас, конечно, пустят.
15 августа настанет черед сто-
лицы. Сеансы начнутся одно-
временно в четырех парках — 
Бабушкинском, Перовском, 
Филевском и Саду имени Бау-
мана, в 20:00. Затем фести-
валь снова переместится в ре-
гионы. Последний показ со-
стоится 31 августа в калуж-
ском селе Перемышль.
После каждого фильма зрите-
ли, которым он понравился, 
сигнализируют светом — 
включают фонарики в мо-
бильниках. Интенсивность 
этой иллюминации замеряют 
специальным прибором — 
люксметром. В сентябре назо-
вут имя победителя.
— Важно помнить, что мы 
снимаем кино для людей, — 
говорит один из попечителей 
фестиваля, режиссер Алексей 
Попогребский. — Широкая 
публика имеет право оцени-
вать фильмы так же, как пого-
ду или футбол. 

В конкурсную программу 
вошли 10 картин. Но есть 
и внеконкурсные альманахи. 
В Москве их покажут в тех же 
парках, но уже в разное время. 
В Саду имени Баумана бли-
жайший сеанс состоится уже 
в это воскресенье, 16 августа, 
а последний, пятый — 25 сен-
тября. В остальных трех пар-
ках пройдет только по два се-
анса, в сентябре. 
А для тех, кто до сих пор стара-
ется пореже выходить из 
дома, организаторы фестива-
ля, впервые в его истории, 
подготовили онлайн-про-
грамму. В одном из самых 
крупных интернет-кинотеа-
тров уже сейчас доступны для 
просмотра сборники внекон-
курсных фильмов, а по окон-
чании сезона там выложат 
и конкурсные короткоме-
тражки. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Москвич Евгений Гайн само-
стоятельно отреставриро-
вал редкий советский ар-
мейский тягач КрАЗ-255б. 
Корреспондент «ВМ» уз-
нал, как удалось спасти ав-
томобиль от сдачи в метал-
лолом.

КрАЗ-255б в наше время ма-
шина редкая. С 1967 по 1993 
год на весь Советский Союз их 
выпустили около 160 тысяч 
штук. Тягач создавали для пе-
ревозки военной техники.
— Его ценили за высокую про-
ходимость и надежность: ма-
шина заводится даже на са-
мом суровом морозе и прак-
тически неубиваема, — рас-
сказывает Евгений Гайн. — 
Единственный минус этого 
автомобиля — высокий рас-
ход топлива. Однако для воен-
ных это никогда не было про-
блемой.

Как говорит Евгений, сейчас 
таких тягачей осталось мало. 
Тот, что достался ему, долгое 
время стоял в заброшенном 
автохозяйстве и успел про-
ржаветь. Москвич договорил-
ся о восстановлении автомо-
биля.
— Прямо на месте накачали 
колеса — систему подкачки 
шин кто-то срезал раньше, за-
лили масло. Заменили прово-
да и установили аккумулятор. 
Машина, которую считали 
безнадежной, завелась с пол-
оборота! — вспоминает ре-
ставратор. — Тягач решили 
транспортировать своим хо-
дом. Сложность была одна — 
крутые повороты. Гидроуси-
литель руля не работал, и кру-
тить его приходилось вдвоем.
В Москве Евгений основа-
тельно взялся за работу. За 
полгода он нашел запчасти 
и восстановил фонари, сиде-

нья, перебрал двигатель и за-
менил дверь. И теперь КрАЗ, 
заново покрытый краской 
цвета хаки, выглядит совер-
шенно новым. Евгений наде-
ется, что машина будет рабо-
тать в кино и на выставках ре-
тротехники.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Вчера 13:40 Юный овощевод Ксения Розанова показывает морковь, которую в этом году они вместе с мамой и папой вырастили в своем семейном фермерском 
хозяйстве в Новой Москве

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ ОТЦОВ

Уже несколько лет мы наблю-
даем появление отцов-акти-
вистов, объединяющих вокруг 
себя пап. Так как культура от-
ветственного отцовства еще 
формируется, эти обществен-
ники сталкиваются с рядом 
сложностей в популяризации 
своей модели поведения. Мы 
помогаем сформировать сооб-
щество единомышленников 
и учим реализовывать мас-
штабные социальные отцов-
ские проекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:45 Реставратор-любитель Евгений Гайн проверяет работу стеклоподъемника 
КрАЗ-255б перед выставкой

Кадр из фильма Ивана Соснина «Большая восьмерка». 
Рабочий (Игорь Кожевин) спасает собак от отстрела

Фестиваль уличного кино 
впервые прошел в июле 
2014 года на 15 площад-
ках от Владивостока 
до Москвы. В 2015 году 
его маршрут растянулся 
уже на 12 стран, произвел 
впечатление на генсека 
ООН Пан Ги Муна и попал 
в Книгу рекордов Гиннес-
са («самый длинный фе-
стиваль-путешествие»). 
В 2019 году впервые по-
явились денежные призы. 
Победитель голосования 
Никита Власов получил 
1,5 миллиона рублей. Ла-
уреаты двух конкурсов, 
шедших параллельно 
с основной программой, 
Евгений Бурак и Михаил 
Шулаев — по миллиону. 
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В войсках и на производ-
стве КрАЗ-255б называли 
«лаптежником». Такое 
прозвище автомобиль по-
лучил благодаря широко-
профильным шинам по-
ниженного давления, ко-
торые из-за рисунка про-
тектора оставляли 
характерные следы.

кстати
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Протесты пройдут, 
а осадок останется 

Россияне не простят 
Батьке предательства Наших соседей отбросят 

в Средневековье
Великая шахматная 
партия началась

Если оппозиция победит, станет хуже, чем на Украине

У меня душа болит. Невозможно здра-
во осознать ту ситуацию, которая сло-
жилась сейчас в Белоруссии. Понятно, 
что она подогревается внешними си-
лами, которые не хотят, чтобы в на-
шей Белоруссии был мир — она свое-
му окружению как кость в горле. 
А вспомните, все, кто когда-либо бы-
вал в Белоруссии, восхищаются стра-
ной. Да, конечно же, никто 
не вникает особо ни в поли-
тическую ее жизнь, ни 
в экономическую, люди ви-
дят то, что видят: порядок, 
красоту наших городов, по-
лей, дорог. И главное, их 
поражают сами белорусы, 
их доброе отношение. На-
род белорусский всегда 
жил в дружбе со всеми, поэ-
тому и к белорусам везде 
и всегда относятся очень 
хорошо.
Но нынешняя острая ситу-
ация разрушает устои. Мы 
видим, что подстрекательством зани-
мается в основном молодежь, которая 
до конца еще не созрела и не вырабо-
тала взвешенную точку зрения на 
многие вопросы. Молодые люди эле-
ментарно не вникают в то, что стоит 
за процессами, в которые они ока-
зались замешаны. Не понимают, куда 
их втягивают, сути этой «заваруш-
ки». Молодежи проще всего промыть 
мозги.
А ребят жалко, если честно. Когда смо-
тришь в новостях, как они вступают 
в драки с правоохранительными орга-
нами, как идут на стычки с представи-

телями силовых структур, ведь понят-
но, что они получат отпор. Пострада-
ют и виновные, и невиновные. 
Они думают: вот, сейчас свергнем 
одну власть, придет другая, и мы сразу 
заживем прекрасно, не соображая, 
что своими протестами, наоборот, 
подрывают страну, вредят и эконо-
мической политике, и внешней поли-

тике нашей бедной Бело-
руссии. Идеально все не 
бывает. В политике ведь не 
все так просто, как нам ка-
жется. Там очень много 
подводных камней. Но 
протестующие не знают, 
всей кухни не видят.
Белоруссия — моя родина. 
Там живут моя мама, се-
стра, там могила моего 
отца, бабушки. Все дни по-
сле выборов в Белоруссии 
я и все мои земляки нахо-
димся в большом напряже-
нии. Следим за ситуацией. 

Но мы надеемся, что обстановка ста-
билизируется в ближайшие дни, раз-
ум восторжествует и наша Белоруссия 
останется такой же доброй и процве-
тающей, какой всегда была.
Мы общаемся с местными жителями: 
многие до конца не понимают, что 
происходит, не знаю, как на это реаги-
ровать. Вокруг них твердят: «Непра-
вильно посчитали голоса». Требуется 
пересчет — риторика событий такая. 
И люди — лишь наблюдатели, они по-
нимают, кто кашу заварил, и надеют-
ся, что все скоро успокоится. Хотя, без-
условно, осадок останется. 

Протесты в Белоруссии, думаю, скоро 
закончатся. Попытка оппозиции орга-
низовать масштабную забастовку уже 
провалилась. Так что вероятность 
майдана и смены власти я бы оцени-
вал как маловероятную. Тем не менее 
выборы не усилили, а резко ослабили 
позиции Лукашенко. Так, например, 
он потерял десятки миллионов сто-
ронников в России. Совсем недавно 
Батьку уважали и порою 
даже принимали его сторо-
ну в спорах с Медведевым 
и Путиным. Даже когда он 
говорил о низких ценах на 
нефть для своей страны, 
многие соглашались: пусть 
лучше российская нефть 
дешево обходится братьям-
белорусам, чем россий-
ским олигархам. Но после 
того, как Лукашенко при-
грозил отдать в руки киев-
ской хунты бойцов, воевав-
ших за свободу Донбасса, 
за русских людей, огром-
ное число россиян от него отверну-
лось. Потому что многие расценили 
этот шаг как настоящее предатель-
ство.
Позиции Лукашенко сейчас ослабли 
как внутри страны, так и на междуна-
родном уровне. И этой слабостью по-
стараются воспользоваться сразу три 
стороны. Запад постарается Белорус-
сию подчинить, заставив вести удоб-

ную для него политику. К чему это 
приводит, мы сейчас видим на приме-
ре Украины. Россия, в свою очередь, 
будет бороться за более тесную инте-
грацию с Белоруссией, которой лидер 
страны всячески препятствует. 
А Польша — третий игрок — будет пы-
таться Лукашенко просто «снести», 
поставив вместо него пропольского 
лидера. Дело в том, что эта страна уже 

давно носится с идеей сно-
ва стать «от моря до моря», 
вернув в зону своего влия-
ния Белоруссию, Украину 
и Литву, восстановив та-
ким образом некогда суще-
ствовавшую федерацию 
Речь Посполитая. Тогда 
Польша станет самым 
сильным государством 
Восточной Европы, вытес-
нив с этого места Россию 
и максимально ослабив ее 
влияние в регионе 
и в мире. Конечно, вероят-
ность успеха такого проек-

та крайне низка, но все-таки ее нельзя 
назвать нулевой. Так что Польша про-
должит за Белоруссию бороться.
Александра Лукашенко ждут нелегкие 
времена. Но и опыта ему не занимать. 
Если он 26 лет продержался у власти, 
лавируя между сильными игроками 
и при этом проводя нужную ему поли-
тику, то шансы восстановить позиции 
у него все-таки есть.

Не важно где — в благополучной Ли-
вии, в Сирии, куда когда-то ездила от-
дыхать вся Европа, считая ее жемчу-
жиной востока, в спокойной Белорус-
сии или в неблагополучной Кирги-
зии — во всех местах, сколько мы виде-
ли всевозможных майданов и револю-
ций — технологии работают. Техноло-
гия потому так и называется, что она 
применима всегда и везде. Если взять 
некоторое количество денег, начать 
через интернет постепенно 
взрывать людям мозг, рас-
сказывая о том, что у них 
другая история, какой 
ужасный у них руководи-
тель и так далее, то посте-
пенно это заразит критиче-
скую массу, которая будет 
готова дестабилизировать 
общество. А все остальные 
будут сидеть дома и смо-
треть, что вытворяет мень-
шинство. И вопрос: спра-
вятся силовики с этим или 
нет. Толпа — это манипули-
руемая масса, с которой 
можно сделать все что угодно. 
Америка — самая богатая страна 
в мире. А сколько там недовольных 
выходят на улицу, разрушают памят-
ники, грабят магазины: все им плохо, 
все, оказывается, не так. А в бедной 
Индии и Африке никто не выходит 
и ничего не громит. Потому что там 
нет ни «Фейсбука», ни «Телеграма», 
которые им скажут: ребята, нужно 
идти на площадь, вы плохо живете, 
скиньте власть. Но как только «Фейс-
бук» и «Телеграм» появятся, там тоже 
все будет так же. Все решат, что для 
благополучной жизни нужно не рабо-
тать, не учиться, не получать профес-
сию, не зарабатывать, а всего лишь 
выйти на площадь. Завтра сменить ру-
ководителя, а послезавтра у тебя будет 
и пенсия, и зарплата, ты станешь мил-
лионером и будешь путешествовать 
по всему миру. Время от времени лю-

дей захватывают безумные иллюзии. 
И не просто захватывают, они навязы-
ваются через социальные сети и сред-
ства массовой информации. 
И мы знаем, кому это выгодно. Тем же, 
кто «делал» Украину, Молдавию, Гру-
зию, Киргизию, «арабскую весну». Не-
посредственными ближайшими ис-
полнителями убийства страны (пока, 
в случае с Белоруссией, покушения на 
убийство) являются ближайшие сосе-

ди — Литва, Польша, Чехия 
и, естественно, Украина, 
с территории которой и ве-
щают СМИ и «Телеграм»-
каналы, которые очень 
трудно заблокировать, от-
куда понаехала куча вся-
ких активистов и боеви-
ков. Ну а заказчики — те, 
кому выгодно развалить 
ЕАЭС, оторвать еще одну 
страну от России. Для этого 
все бывшие страны Совет-
ского Союза уничтожались 
и вдалбливались в Средне-
вековье. Вот, очередную 

страну туда низвергают. Кто-то разве 
за океаном или в Европе заинтересо-
ван, чтоб мы тут все процветали? Нет! 

Минск слишком мал, чтобы рассма-
тривать его как отдельный сюжет. Со-
временный мир пронизан столькими 
связями, что увидеть картину можно, 
лишь чуть отстранившись, дав себе 
возможность понаблюдать ситуацию 
во всей полноте.
Весь прошлый век миллио-
ны людей, никак не связан-
ных друг с другом, бились 
за независимость своих 
стран.
Закончилось британское 
владычество. Рассыпалась 
Австро-Венгерская импе-
рия. Полыхнула Куба. Аф-
рика перешла от племенно-
го феодализма в дикий со-
циализм и не менее дикий 
капитализм. 
Теперь у нас великое мно-
жество государств. Есть 
даже Словения и Словакия, потому 
что существуют, как выяснилось, сло-
венцы и словаки. А Моравии — нет, 
хотя моравы — есть. Почему? Никто 
не объяснит, просто так вышло. Ника-
кого смысла, чистая случайность. 
Белоруссия, Украина, Молдавия, Ру-
мыния и так далее — тоже игра геопо-
литической судьбы. 
Ключевой вопрос XXI века звучит так: 
мы точно уверены в том, что все «не-
зависимые государства» стоят того, 
чтобы ради них стулья ломать? Ведь 
всем понятно, что или маленькая 
страна с переписанной двести раз 
под текущие политические нужды 
историей станет выторговывать 
себе место под солнцем, или она про-
сто станет экспериментальной пло-
щадкой для крупного мирового биз-
неса. 
Второй пример — тот же Кипр — удо-
бен всем, первый — не очень, но тер-
пим до поры до времени.

Великая шахматная партия, которая 
разыгрывается сегодня, — это общая 
битва за то, чтобы словосочетание 
«независимое государство» вызывало 
у сильных мира сего смешанное чув-
ство: брезгливости, негодования и же-

лания поскорее забыть.
США, Германия, Россия, 
Китай просто устали от 
всей этой возни.
Крупным корпорациям, 
возможно, отдадут мелкие 
страны — для экономиче-
ских экспериментов. Сей-
час сделать это нельзя, но 
сама схема выглядит рабо-
чей, если не единственно 
верной. Корпоративный 
стиль управления удобнее, 
чем политика, поэтому ни-
каких новостей нет ни из 
Словении, ни из Словакии. 

Там просто чешские и немецкие компа-
нии занимают почти весь рынок, поэ-
тому жизнь людей в большей степени 
зависит от бизнес-решений, а не от 
действий политиков.
Тихо, мирно, хорошо. Независимость? 
Можно и так назвать. Независимо-
стью можно назвать что угодно.

Уходить, конечно, надо во-
время. Борис Ельцин, напри-
мер, ушел вовремя, а бывший 
мэр Москвы Юрий Лужков пе-
ресидел и ушел со скандалом. 
У президента Беларуси было 
два варианта. Один — вос-
пользоваться опытом Казах-
стана: Назарбаев ушел, но по 
факту остался как почетный 
председатель Евразийского 
экономического совета. Там 
мог бы «осесть» и Лукашенко. 
Он также мог условно стать 
главой Западного федераль-
ного округа России. Но он не сделал вооб-
ще никакого выбора. То есть по факту 
сделал худший выбор.
Вообще забавна его позиция, что Россия 
забрать суверенитет может, а Междуна-
родный валютный фонд — нет. Недо-
вольство гражданского общества в Бе-

лоруссии выросло, но, несмо-
тря на пример Украины, ни-
кто не научился трезво смо-
треть на ситуацию. И с точки 
зрения геополитики, и с точ-
ки зрения экономики для 
России ключевая страна 
СНГ — это Казахстан, а не Бе-
ларусь. Меня недавно спра-
шивали журналисты из брат-
ской страны: «А что еще Бе-
ларуси предложит Путин, 
чтобы мы не ушли в Европу?» 
Мое мнение, что настало вре-
мя уже Беларуси что-то пред-

лагать России. Речь, конечно, о реаль-
ных делах, а не о словах. Например, при-
ватизировать белорусские нефтепере-
рабатывающие заводы в пользу трудо-
вых коллективов, а затем предложить 
их акции к обмену на бумаги Роснефти 
или, если не нравится государственная 

компания, Лукойла или давно испыты-
вающего дефицит перерабатывающих 
мощностей Сургутнефтегаза.
А теперь коротко по краткосрочной эко-
номической ситуации. Мне кажется, что 
почти со стопроцентной вероятностью 
Лукашенко останется у власти. И ника-
ких серьезных изменений не будет. Про-
должится торговля с Москвой по нефти 
и газу. И ситуация будет заморожена. 
Если же победит оппозиционный канди-
дат, то в случае завершения «Северного 
потока — 2» Россия приостановит тран-
зит газа не только через Украину, но 
и через Беларусь. Но ситуация в Белару-
си в таком случае будет хуже, чем на 
Украине. Все-таки Беларусь в 2020 году 
больше зависит от России, чем Украина 
в 2014-м. Примерно 50 процентов бело-
русского экспорта идет в РФ, а суммар-
ная зависимость от России достигает 
70 процентов ВВП.

Что будет с Белоруссией
Вчера к общенациональной забастовке, которая проходит в Белоруссии после выборов президента, присоединился завод МАЗ. Работники десятков 
крупных предприятий не согласны с результатом подсчета голосов. Россия итоги выборов признала, но в планах Владимира Путина нет встречи 
с Александром Лукашенко. Запад выборы не признает. Эксперты «ВМ» рассуждают о возможных сценария развития событий.
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Иван Максимович Пивоваров
Лукашенко не зря сидел все эти 
годы в президентском кресле. 

Он содержал страну в порядке. И если 
не ушел на другой высокий пост, может 
быть, потому, что ему не наплевать? 
 
Олеся R

Давно пора Лукашенко освобо-
дить место. Сколько можно? 

И где гарантия, что результаты выбо-
ров не фальсифицированы? Я, напри-
мер, руку на отсечение не дам. 

Порошина
Сохранит ли оппозиционный кан-
дидат Беларусь такой, какую ее 

все знают и любят — вопрос. 

Комментарии

Женя Иванникова 
У меня мама белоруска. Раньше 
часто ездили в Белоруссию к ба-

бушке. Это правда очень красивая и чи-
стая страна. Каждый раз, побывав там, 
я сокрушалась: жаль, что у нас не так. 
Но одно дело приехать на несколько 
дней в другую страну, а другое — жить 
там постоянно. Я действительно никог-
да не задумывалась, все ли хорошо 
у людей там, устраивает ли их тот уро-
вень жизни, который они могут себе по-
зволить. А задумавшись, возможно, уз-
нала бы много интересного. 

Николай Борисович 
Странное отношение к молоде-
жи. Вы думаете, что возраст 

определяет сознание? Молодежь 
прекрасно понимает, что делает. 
И кто, если не она, будет сопротив-
ляться несправедливости? Ей дальше 
жить в этой стране. Она хочет изме-
нений. 

Машенька
Отморозков везде полно. Их по-
мани, они и побежали все вокруг 

крушить.

Комментарии

Геннадий
Насчет восстановления Речи По-
сполитой — это, конечно, смеш-

но. Но на Украине, в Белоруссии и да-
же в нашей Калининградской области 
влияние Польши велико. Многие хоте-
ли бы там жить.

Майор
С бойцами «Вагнера» Лукашенко, 
мне кажется, сильно накосячил. 

Сначала, не разобравшись, зачем-то 
захватил. Потом пообещал отдать Ки-

еву. Потом придумал какую-то глу-
пость с приглашением двух генераль-
ных прокуроров, хотя ясно, что никто 
не приедет. Интересно, как он в конце 
концов выкрутится.

Марина Мишина
Сейчас читаю много комментари-
ев, что Батька молодец и нам бы 

такого. А что ж вы, комментаторы, 
в Белоруссию не отправитесь жить? 
Почему народ уезжает из Белоруссии, 
а не едет в нее на ПМЖ? 

Комментарии Александр Баранов
Абсолютно согласен. Запад рас-
шатывает фундамент вокруг Рос-

сии и делает это по отработанной схе-
ме. «Лишь бы не было войны», вот что 
мне приходит на ум. А то Украину мы 
уже проходили. Понятно, что с Бело-
руссией ситуация другая, но кто знает, 
насколько далеко заходят планы тех, 
кому выгодны эти беспорядки. 
 
Марианна Шитова 

Дело не в соцсетях, а в том, что 
кто-то не умеет жить своим умом 

и не фильтрует то, что предлагает сеть.

Комментарии
Корнелий

За что автор так со словенцами 
и словаками? Нормальные люди, 

не хуже белорусов и украинцев. Не по-
нимаю. 

Илья Верхин
Наконец хороший, добротный 
анализ, спасибо. Я со многим со-

гласен, мир сильно меняется, нам при-
дется жить в новых условиях, всем 
приготовиться.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ОКСАНА КРУЧЕНКО edit@vm.ru

10 августа 23:51 Минск. В городе протестующие строят баррикады, надеясь повторить в стране украинский сценарий. Оппозиция, впрочем, оказалась разобщенной 
и раздробленной, а помощи из-за рубежа так и не последовало. Россия и Китай признали выборы в Белоруссии легитимными. К утру завалы были разобраны
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точка Сегодня точку в номере ставит Зоя Кушнина, которая примерила на себя образ сказочной Русалочки. Артистка занимается фридайвингом и умеет задерживать ды-
хание более чем на пять минут. Выступления подводной красавицы можно увидеть в главном пресноводном аквариуме «Затопленный лес» Центра океанографии 
и морской биологии «Москвариум» — в 14:00, 15:00 и 16:00 по субботам и воскресеньям. Компанию девушке составляют одни из самых крупных пресноводных рыб 
на планете — арапаймы. Длина сородичей этих гигантов бассейна реки Амазонки может достигать трех метров! Но Зою такое соседство совсем не пугает. Она обща-
ется с посетителями через стекло и дарит им «подводные» поцелуи. Выступление Русалочки — лишь одно из многих представлений, которые привлекают москвичей 
в «Москвариуме». За пять лет своего существования океанариум полюбился горожанам. Посетить комплекс успели более 8,5 миллиона человек.

Собаководов хотят 
обложить штрафом 
за лай их питомцев. 
И как вам?

CЕРГЕЙ РАДЬКО
ЮРИСТ

В Москве действует закон 
о тишине, по которому людям 
запрещено шуметь и делать 
ремонтные работы в опреде-
ленные дни и время, чтобы не 
беспокоить соседей. Я счи-
таю, что это правильная мера, 
которую необходимо распро-
странить и на собак. Громкий 
лай не должен мешать жиль-
цам всего дома. Но законо-
проект необходимо дорабо-
тать, чтобы не возникали 
сложности с доказательством. 
Сначала нужно определить 
уровень допустимого шума, 
установить, как будет проис-
ходить фиксация нарушения. 
При этом, если собака мешает 
окружающим лаем, потому 
что она больна или травмиро-
вана, значит, хозяин животно-
го плохо заботится о питомце 
и допускает то, что животное 
досаждает своим шумом окру-
жающим. Я считаю, что адми-
нистративный штраф должен 
распространяться и на эти 
случаи.

ВЛАДИМИР ГОЛУБЕВ
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Конечно, если собака лает 
и воет без остановки, а хозяин 

не предпринимает никаких 
мер для коррекции поведения 
питомца, эту ситуацию мож-
но рассматривать как безот-
ветственное отношение к жи-
вотному и к обществу. Но если 
собака выражает лаем ра-
дость или предупреждает об 
опасности — штрафовать 
в этих случаях будет нелогич-
но. К тому же зачастую лай 
бывает ответом на внешние 
факторы. Громкая музыка, 
крики или резко сработавшая 
во дворе автосигнализация 
могут спровоцировать собаку. 
Кто будет в подобной ситуа-
ции отвечать и как это будет 
работать на практике — со-
вершенно неясно.
Для того чтобы вводить штра-
фы, необходимо в первую оче-
редь сформулировать, какой 
лай будет считаться вне зако-
на.  Ведь лай — это средство 
коммуникации и сигнального 
поведения, он всегда имеет те 
или иные причины: выражает 
радостное возбуждение, 
страх, просьбу о помощи или 
предупреждение об опасно-
сти. И полностью лишить со-
бак «права голоса» нельзя. 

ОЛЕГ ЦУКАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ

Я считаю, что такой законо-
проект не нужен в нашей стра-
не и вряд ли он будет принят. 
У меня, как у адвоката и как 
у владельца собаки, возника-
ет много вопросов. Кто будет 
измерять шум, который про-
изводит животное? А если пи-

Первый заместитель председателя комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Михаил Емельянов поддержал предложение ввести 
штрафы для владельцев собак, которые мешают громким лаем соседям. Каждое на-
рушение будет рассматриваться в индивидуальном порядке. 

вопрос дня

Подготовила МАРГАРИТА МАРТОВ
СКАЯ m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

томец громко лает не в поме-
щении, а на улице, то в таком 
случае будет на него распро-
страняться административ-
ный штраф? А еще все собаки 
отличаются по размеру, и, со-
ответственно, у каждой поро-
ды будет разный уровень 
громкости. И что, тогда закон 
будет распространяться толь-
ко на крупных животных? 
Кроме того, владелец не смо-
жет пресекать громкий лай, 
находясь вне квартиры. Он 
в таком случае тоже будет ош-
трафован? Но ведь админи-
стративное наказание приме-
няется в тех случаях, когда че-
ловек совершает умышленное 
деяние, запрещенное законо-
дательством. Еще мне кажет-
ся, что эта мера не соответ-
ствует гуманистическому на-
чалу нашего законодатель-
ства. Ведь собака может гром-
ко реагировать на попытку 
проникновения в дом и защи-
щать своего хозяина.

АНАСТАСИЯ ФЕДЮНИНА 
РУКОВОДИТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ 
ЗООПРАВО

Думаю, у депутатов нижней 
палаты парламента есть более 
серьезные задачи. Существу-
ет огромное количество важ-
ных проблем, которые долж-
ны решаться на законодатель-
ном уровне. Громкий лай со-
бак, мешающий соседям, не 
относится к таким. Есть закон 
о тишине, согласно которому 
вы можете обратиться в поли-
цию, если шум из соседской 
квартиры вам мешает, будь то 
ремонт или собака. Не нужно 
делать громкий лай животно-
го отдельным нарушением за-
кона. Данная инициатива, 
с моей точки зрения, выгля-
дит крайне бесполезной. Не-
обходимо работать над реаль-
ными проблемами.

Загаданное 
сбудется 
Да помню я! Приятель, став астрономом-любителем, не-
делю напоминает: в ночь на четверг надо все бросить, 
идти в поле и смотреть в небо, ибо полетят волшебные 
Персеиды, сгорающие остатки кометы Свифта-Таттла. 
Звездопад каждый день, пик — в ночь на тринадцатое. 
С сомнением глядя на плотно зашторенное облаками 
небо, скулю: «Не охота идти, честно. Сыро. Темно…» 
— Там десятки и сотни падающих «звезд», какое «тем-
но»? — злится он. — Желание загадаешь. Светило в Близ-
нецах, Персей — символ борьбы света и тьмы, просят 
о справедливости. С двух до четырех самый активный 
падеж. 
— Падеж бывает у скота, — ною я, но понимаю, что если 
не пойду, оскорблю астронома навсегда. 
Проклиная, плетусь за ворота. Там нет фонарей, лишь 
чернильная ночь, холод и сырость, ползущие за воротник. 
Позади, в отдыхающих после ливня домах, мирно спят ум-
ные люди. Им не хочется плакать от холода, одиночества 
и своей тупости, и мне стыдно, что я продолжаю смотреть 
на небо, а у капель расходящегося дождя — соленый при-
вкус. Утешусь тем, что выполнила обещание, но… Напо-
следок окинув взглядом затянутое тучами небо, повора-
чиваю назад, успевая заметить, что странно низко, почти 
у горизонта, за соседним перелеском вспыхивают и мед-
ленно гаснут не одна, а две звезды. И успеваю загадать! 
Да, да, да! Теперь и шлепать по лужам обратно не обидно. 
— Ты чего тут по ночам шатаешься? — шелестят шины, 
и сосед Виталик мягко притормаживает рядом. 
— Не поверишь, на Персеиды ходила смотреть, — отве-
чаю я, сияя.
— Ой, и я. Но пешком было лень, поехал вот. Полчаса 
за перелеском простоял, как дурак! Облака, туман, ниче-
го не видно. Обидно. А ты видела? Садись, подвезу. Обхо-
жу машину. Фары «фольксвагена» подозрительно похожи 
на виденные мной за перелеском «звезды». Увы... Но две 
минуты — и я дома. Две мои «звезды» дают задний ход и ис-
чезают. Ну и ладно. Пусть туман, пусть облака! Но за 
ними — они, Персеиды, летят, сгорая и исполняя желания. 
И даже если их не видно, пусть все сбудется...

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Помо жем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Эпоха повторных 
географических открытий

Объявлен детский 
творческий конкурс

В этот день в 1850 году ис-
следователь Дальнего Вос-
тока Геннадий Невельской 
основал город Николаевск-
на-Амуре.

Первые русские землепроход-
цы вышли к реке Амуру и Ти-
хому океану еще в XVII веке. 
Однако огромная удален-
ность от Московского госу-
дарства и основных его про-
мышленных центров не спо-
собствовала быстрому освое-
нию этих территорий. Тог-
дашний «федеральный центр» 
должен был регулярно от-
правлять продовольствие 
и жалование в городки 
и остроги, которые основыва-
ли на самом краю Евразийско-
го континента. Большая часть 
земель была не исследована 
и не нанесена на карту. 
Огромный вклад в освоение 
Дальнего Востока внесли ис-
следователи XVIII века. Так, 
русский географ Степан Кра-
шенинников подробно опи-
сал устье Амура, нанеся на 
карту даже мелкие острова 
в лимане, и обозначил поло-
жение Сахалина как острова. 
Однако эти выводы словно за-
былись почти на сто лет.
Экспедиции Лаперуза в конце 
80-х годов XVIII века и даже 
корабли под командованием 
Ивана Крузенштерна в начале 
XIX века определяли Сахалин 
как полуостров, который дол-
жен соединяться с материком 

песчаным перешейком. Даже 
про устье Амура было мнение, 
что оно теряется в песках.
Морской офицер Геннадий 
Невельской, еще будучи каде-
том, с этим мнением не согла-
сился и свою жизнь посвятил-

гисследованию Амура и Даль-
него Востока. Годы его самой 
активной деятельности при-
шлись на царствование Нико-
лая I — 50-е годы XIX века.
— Геннадий Невельской дока-
зал, что устье Амура судоход-
но, а Сахалин — все-таки 
остров. Он совершил как бы 
второе их открытие. При этом 
все эти действия были резуль-
татом нарушения предписа-
ний начальства. Невельской 
был уверен в своей правоте 
и часто действовал на свой 
страх и риск. Это был настоя-
щий исследователь-подвиж-
ник. Он и людей себе подби-
рал соответствующих. Мно-
гие офицеры, бывшие под его 
командой, раскрывали себя 
как географы, этнографы. 
Кроме того, что Невельской 
основал город Николаевск-на-
Амуре, он указал на место сли-
яния Уссури и Амура как на 
имеющее большие перспек-
тивы. И он угадал — здесь вы-
рос Хабаровск, — рассказал 
член ученого совета При-
амурского географического 
общества Николай Спижевой.
После завершения исследова-
ний Невельской возвратился 
в Петербург и более не уча-
ствовал в морских плаваниях. 
Значительную часть жизни он 
посвятил систематизации ма-
териалов, собранных им 
в ходе Амурской экспедиции. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Юных москвичей приглашают 
принять участие в III Всерос-
сийском конкурсе рисунков, 
посвященном правилам до-
рожного движения, «Со све-
тофорной наукой по дороге 
в школу, в детский сад».

Как отметила директор благо-
творительного фонда имени 
Наташи Едыкиной Оксана 
Едыкина, организующая ме-
роприятие, конкурс прово-
дится с целью профилактики 
дорожно-транспортных про-
исшествий с участием детей.
— Мы ждем работы ребят, ко-
торые в этом году впервые 
пойдут в школу или старшие 
группы детского сада. Кон-
курс проводится, чтобы они 
наглядно для себя могли изо-
бразить и увидеть маршрут до 
образовательного учрежде-
ния и обезопасить себя от 
ДТП, — сказала Едыкина.
Организатор отметила, что 
такие мероприятия значи-
тельно сокращают случаи до-
рожно-транспортных проис-
шествий. 
По словам директора фонда 
имени Наташи Едыкиной, 
в предыдущие годы победите-
лей и призеров лично по-
здравляли организаторы кон-
курса. 
— Думаю, что в этом году вы-
ездные мероприятия органи-
зовать не получится из-за пан-
демии, — подчеркнула Окса-
на Едыкина. 

Принять участие в конкурсе 
смогут семьи с детьми или ре-
бята в возрасте от 3 до 14 лет. 
Им в период с 24 августа по 
25 сентября 2020 года необхо-
димо отправить на электрон-
ную почту фонда konkurs@
fond-edykina.ru свою творче-
скую работу, на которой они 
изобразят свой личный безо-
пасный маршрут до образова-
тельного учреждения.
Обработку конкурсных ри-
сунков проведут с 26 сентября 
по 26 октября, после чего на 
сайте фонда имени Наташи 
Едыкиной будут названы име-
на победителей и опублико-
ваны их творческие работы. 
Победителям и призерам от-
правят грамоты и дипломы 
участников мероприятия.
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Конец Запорожской Сечи и начало нового мифа
14 августа 1775 года Екате-
рина II своим манифестом 
ликвидировала Запорож-
скую Сечь, положив конец 
казачьей вольнице. 110 лет 
спустя Николай Гоголь 
опубликовал повесть «Та-
рас Бульба», положив на-
чало героической мифоло-
гизации Малороссии.

1790 год.Сегодня исполня-
ется 230 лет со дня рожде-
ния выдающегося русского 
архитектора Василия Глин-
ки. Из крупных проектов 
Глинке при жизни удалось 

воплотить только здание 
Румянцевского музея на Ан-
глийской набережной 
Санкт-Петербурга. Зодчий 
умер в 41 год от холеры.

1860 год.160 лет назад ро-
дился Эрнест Сетон-Томп-
сон — писатель, благодаря 
которому многим советским 
школьникам стыдно было 
не сдать биологию хотя бы 
на троечку. Его истории 
про волка Лобо и чернобуро-
го лиса Домино, куропатку 
Красношейку и ворону Сере-
бряное Пятнышко помогли 

нам по-новому взглянуть 
на природу и место человека 
в окружающей среде.

1945 год.В Москве подпи-
сан советско-китайский до-
говор о дружбе и союзе сро-
ком на 30 лет. Но уже пять 
лет спустя, после падения 
правительства Чан Кайши 
и образования Китайской 
Народной Республики, при-
шлось составлять новое со-
глашение .

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Именем адмирала Генна-
дия Невельского названы 
12 географических пунктов 
в Японском и Охотском мо-
рях, Дальневосточное 
высшее инженерное мор-
ское училище (Морской 
государственный универ-
ситет),улица во Владиво-
стоке, райцентр в Сахалин-
ской области.

справка
Благотворительный фонд 
имени Наташи Едыкиной 
был основан 15 августа 
2010 года. Основная за-
дача его сотрудников — 
помогать детям, постра-
давшим в ДТП, и поддер-
живать их, а также воспи-
тывать среди граждан 
общую культуру поведе-
ния участников дорожно-
го движения.

справка
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Геннадий Невельской. 
Гравюра Ивана 
Матюшина




